

SESIONES ORDINARIAS del 1º de JUNIO al 30 de JULIO de 2022  
(Ley 2200 de febrero 8 de 2022, artículo 23 periodos de sesiones)

Acta No. 056

FECHA	:	Julio 27 de 2022
HORA	:	10.32 a.m.
LUGAR	:	Recinto CIC barrio Castelví Sibundoy

ASISTENTES: Diputados:

1. Yule Vianey Anzueta Tarache.	6. Carlos Andrés Marroquín Luna.
2. Miquel Ángel Bravo Caicedo.	7. Jonny Fernando Portilla Moncayo.
3. Wilder Castañeda calderón.	8. Aura Nelsy Peñafiel.
4. .	9. Jair Mauricio Rosas Flórez.
5. José Jairo López Melo.	10. Edison Juan Yandún Bastidas.
	11. José Aubrelío Zamora Salgado

Antes de iniciar se hace realiza un acto de Armonización por dos taitas de la comunidad indígena Camentzá.

Igualmente se escuchan y entonan los himnos de Colombia, el Putumayo y de Sibundoy.

Presidente: se declara abierta la sesión del día 27 de julio de 2022, secretario por favor dar lectura al orden del día.

Orden del día.

1. Llamada a lista y verificación de quórum.
2. Desarrollo de la proposición No. 016, citación a secretario de Gobierno. Tema: Distrito de Drenaje.
3. Proposiciones y varios.

Sometido a consideración el orden del día, no se presentan modificaciones, cerrada la discusión se aprueba por unanimidad.

DESARROLLO del ORDEN del DIA

1. Llamada a lista y verificación del quórum. Constatada la asistencia de los diputados se verifica que hay quórum reglamentario, 10 diputados presentes en el recinto.

Ausente Diputada Neira Amparo Córdoba Cerón con justificación terapias por orden médica.

2. Desarrollo de la proposición No. 016, citación a secretario de Gobierno. Tema: Distrito de Drenaje.

Citados e Invitados:

- BUANERGES ROSERO PEÑA, gobernador del Putumayo.
- CARLOS GERARDO GONZÁLEZ - Secretario de Gobierno Departamental
- JAIRO YELA PEREZ - Coordinador Departamental de Gestión del Riesgo
- MARÍA ELENA LARA BURBANO - Alcaldesa Municipio San Francisco
- JHON JAIRO ANDRADE - Alcalde Municipio de Sibundoy
- JONY DANIEL RUEDA - ALCALDE - Municipio de Colón
- HERNEY LUNA PEJENDINO - Alcalde De Santiago –
- AGENCIA DE DESARROLLO RURAL
- LUIS ALEXANDER MEJÍA BUSTOS – Director General CORPOAMAZONIA
- AGENCIA NACIONAL DE MINERÍA

- CARLOS ARDILA – Representante a la Cámara
- ANDRES CANCEMANCE – Representante a la Cámara Electo
- JHON FREDY VALENCIA – Representante a la Cámara Electo
- UNIDAD NACIONAL DE GESTIÓN DEL RIESGO
- CONTRALORIA DEPARTAMENTAL
- PROCURADURÍA REGIONAL PUTUMAYO
- FISCALÍA

El señor Presidente después de saludo e introducción, sede la palabra al gobernador.

Intervención del Doctor Buanerges Rosero, gobernador del Putumayo. Realza la juntanza, teniendo en cuenta que la solución de los problemas no solo está en manos de los gobernantes, e invita a menos crítica y a unirse para buscar solución a los problemas, que se logra es buscando recursos. se ha hecho una inversión de más de 2000 millones de pesos para tener soluciones rápidas, consignados a las cuentas de los municipios y se hará una intervención más para Sibundoy con 150 millones más para estudios y diseños. El coordinador del riesgo explicará el proyecto de maquinaria y tres invita a los representantes a la cámara a trabajar conjuntamente y buscar recursos en el presupuesto nacional, alrededor de 21 mil millones de pesos para solucionar los problemas, porque cada año es lo mismo. para el mantenimiento del distrito de drenaje se necesita el apoyo total del gobierno nacional y que ya se comentó al equipo de empalme del nuevo gobierno. Agradece y termina.

Intervención del Doctor Carlos Gonzáles, secretario de gobierno departamental

Saludar y manifiesta que resolverá el cuestionario de acuerdo a las competencias de gestión del riesgo y desastre, que han avanzado ya en tres frentes de trabajo. Informa que se han visitado algunos ministerios a pesar de que ya están en empalme. Informa del proyecto de adquisición de maquinaria para el valle de Sibundoy por 14 mil millones de pesos para el mantenimiento del distrito. Aclara que las intervenciones de la gobernación en el tiempo han sido para mitigar y atender la emergencia, junto con alcaldes que hacen de primeros la asistencia, con sus escasos recursos por que son de sexta categoría. Informa que se viene trabajando en plan integral con Corpoamazonía para atender el distrito, en las partes bajas y en la parte alta. Re afirma la atención con 2000 mil millones y 150 más para Sibundoy para estudios para intervenir el sector de los gemelos.

Intervenciones desde la gobernación: hace hIngapié que en siete años no se tiene presencia directa de la ADR en Putumayo, que se habló en Bogotá y que hasta el momento no tienen recursos para intervenir la parte baja del distrito. Con dos máquinas se atendieron los sectores del Chunga, Secayaco que requieren según los estudios alrededor de 10 mil millones de pesos para intervenir los diques y con obras. Transferencias a municipios: San francisco 800 millones, Colón 110 millones, Santiago 310 millones, Sibundoy 500 millones,

Informa que tienen actos administrativos resoluciones, circulares, para atender la calamidad pública de los nueve municipios que están declarados en urgencia manifiesta, a los 4 del alto Putumayo más puerto Asís, puerto Guzmán, Mocoa donde por orden judicial ordenan a la reparación a damnificados del 2017 e insisten en las 15 circulares que se han enviado a los municipios.

Eventos presentados en el valle de Sibundoy inundaciones y movimientos en masa, conocen las limitaciones de los municipios para atender y por eso desde la gobernación les apoya el Sr. Gobernador. Hay reportes de la unidad nacional de gestión del riesgo, la cual ya no tiene en este momento recursos para fortalecer la intervención que hacen los gobiernos territoriales.

Se estableció ruta de intervención con el PENUD, para formular política pública de gestión del riesgo, que abre la posibilidad de tener una unidad de gestión del riesgo departamental.

Presidente: Moción de procedimiento, pide ceñirse al cuestionario, lee las preguntas.

Secretario de gobierno: frente a la primera pregunta se activó plan con Corpoamazonía proyecto de atención integral al distrito de drenaje.

Acciones adelantadas: el ordenamiento territorial por competencia lo asumen los municipios, pero se apoya desde el departamento y Corpoamazonía. Rezagos en el departamento en tema del catastro multipropósito para saber la utilización del suelo, para lo cual se ha hecho gestión con Agustín Codazzi. al respecto el más organizado es el municipio de Colón.

En el plan departamental de gestión del riesgo ya hay una estructura que se dará a conocer.

Se trabaja en la actualización del plan departamental de gestión del riesgo, con los trece concejos municipales.

Informa sobre quince circulares emitidas a los alcaldes, sobre aprestamiento para fenómeno de la niña y la atención a lo sucedido.

Ley de atención de desastres. Actualización de los planes de ordenamiento territorial de los municipios, recomendación hecha mediante circular número 10.

Pregunta tres; se articula con secretaría de desarrollo agropecuario y competitividad por competencia, ya se estructuró plan de cambio climático en torno a la revisión de contaminantes que alteran y producen gases efectos invernadero.

La secretaría de desarrollo agropecuario también brinda asistencia en la planificación y conformación de los consejos municipales de gestión del riesgo.

Acciones y recursos económicos. Actos administrativos de transferencias. Intervenciones con alguna maquinaria de la gobernación que administran los 4 alcaldes.

Fondo de inversión colectiva en el marco del decreto y 0228 de enero de 2021 y 0244 de julio de 2021 se apropiaron recursos para Colón por 40 millones de pesos. Sibundoy 40 millones. y frente a esta vigencia aproximadamente 3.000 millones de pesos conseguidos con la unidad nacional en horas máquina para Colón 612 millones, para San Francisco 740 millones, para Santiago 654 millones, y para Sibundoy 1.074 millones, intervención que terminó en este año.

Recursos invertidos desde el 2020 a julio de 2022 de gestión del riesgo, 25 proyectos. Adquisición de equipos para intervención alertas tempranas sobre la quebrada tamauca de municipio de Santiago por Valor de 105 millones de pesos. Implementación de equipos de monitoreo quebrada la cofradía de San Francisco por Valor de 89 millones de pesos en liquidación. 1.07.41. para esta vigencia 2022 se apropiaron recursos para Sibundoy para obras de mitigación, para Santiago, por Valor de 390 millones de pesos. para el municipio de Colón por Valor de 210 millones de pesos y para el municipio de San Francisco por Valor de 800 millones de pesos. para fortalecimiento tres cuerpos de socorro del Putumayo por Valor de 300 millones de pesos con implementos.

El proyecto de adquisición de banco de maquinaria amarilla para atención puntos críticos del valle de Sibundoy se estima en 14.500 millones de pesos que se está estructurando. 4 máquinas grandes palas draga.

Diseño de obras para la mitigación en la vereda Campo Alegre municipio de Sibundoy por Valor de 150 millones de pesos en formulación.

Plan de acción de los avances desarrollados sentencia del juzgado circuito de Mocoa fallo en primera instancia: en el fallo se hace hIngapié frente a la improcedibilidad del recurso de la acción de tutela.

Punto seis. plan de acción específico:

Mediante Acta número 04 del 13 de mayo de 2022, se decreta calamidad pública mediante acto administrativo número 307 del 25 de mayo del 2022 para los municipios de Sibundoy, de puerto Asís, de Santiago, San Francisco y Colón, se informa los números de decretos. Con acta número seis se amplía municipios en calamidad pública.

Intervención del Ingeniero Jairo Yela, coordinador de gestión del riesgo departamental;

Censo de damnificados. Con consejos y alcaldes se ha venido realizando el censo de damnificados, que no ha sido fácil porque día a día se presentan nuevos eventos, a la fecha se tienen 3.904 hectáreas inundadas con afectaciones en potreros y cultivos de maíz y de frijol.

Jhon Jairo Osorio: Funcionario de la secretaría de agricultura:

Informa que han visitado 4 municipios del valle con el equipo técnico y el primer punto a resolver es el dique, sino se tendrá una inundación de cerca 6.000 hectáreas en 30 días, a la fecha hay 3.900 hectáreas. El 92% son pastos afectando 7.000 animales aproximadamente. desde el sector agropecuario hacer una propuesta al nivel nacional para pedir asistencia y hacer una planificación y ordenamiento del sector porque hay error en el manejo de cultivos para hacer con los cuatro alcaldes e instituciones.

Para terminar el secretario de gobierno hace un llamado a toda la dirigencia a buscar soluciones ante el gobierno nacional con los proyectos de maquinaria, y con la ruta para fijar al distrito de drenaje en un documento CONPES y que esté incluido en el presupuesto General de la nación, se tiene la voluntad, pero se necesitan recursos.

Intervención de los Señores alcaldes:

San Francisco: saludo. Concluye que está de acuerdo con los tres puntos mencionados por el gobernador. La atención inmediata en San Francisco, sector San José del Chunga con afectaciones de más de mil hectáreas. Agradece el apoyo con 800 millones y para no improvisar y hacer un diagnóstico informa contrataron al ingeniero Calvache. Destaca la presencia de la ADR y les solicita una mesa técnica para organizarse y hacer un trabajo eficiente y en equipo, ojalá después de esta reunión. Informa que el comité de gestión del riesgo ampliado se invitó a la unidad nacional con gobernador y alcaldes en Bogotá donde la respuesta fue negativa, igual en el comité de la semana pasada, dicen que no tienen recursos, están en empalme y van de salida. Sigue lloviendo y cada día se inundan más los campesinos. Reconoce el proyecto de la adquisición de maquinaria para la solución inmediata y la estrategia de tocar puertas a nivel nacional con los representantes, porque no hay respuestas oportunas de la ADR para los afectados, abandono del distrito a nivel nacional. Los que salen dicen están en empalme y lo que llegan dirán que apenas, hasta cuando se esperará. Se debe dar una solución oportuna es ahora. Informa que en el Año 2020 convenio con Corpoamazonía sobre estudios cofradía que en el momento los Bomberos la monitorean.

Intervención de Oscar Revelo, secretario de planeación de San Francisco. Hace una síntesis de lo que ocurrió en el Municipio de San Francisco de las afectaciones del 3, 4 y 6 de julio. Avenida torrencial que afectó el puente y los deja incomunicados. Afectaciones canal A, distrito de drenaje, sector central San Antonio, puente vehicular y puente colgante y Secayaco que se atendió con la maquinaria y comunidad. El 6 de julio el

movimiento en masa de la quebrada San José de Chunga, que ocasionó taponamiento al canal e inundó 3500 hectáreas de pasto, con algunas zonas que no se han podido intervenir. Afectadas también zonas de alta montaña como son Minchoy y Patoyaco. En Secayaco. Solicitud inmediata de atención desborde del canal.

Ingeniero Jimmy Calvache: describe lo que realmente pasó en San José del Chunga. Movimiento en masa de 731 mil metros cúbicos, que equivalen a 300.000 toneladas de material. Urgente atender la rotura del canal A. Se está perfilando el canal y explica solución con geo contenedores para evitar inundaciones de 50 hectáreas por día en el sector Balsayaco y otros. Se proyectan obras para prevenir otros deslizamientos que afectaría más el área.

Reitera el presidente que los alcaldes invitados puedan dar o no respuesta al cuestionario enviado.

Continúa el alcalde de Sibundoy: saludo y agradecimientos a los presentes, a la juntanza. Acciones desarrolladas: con ADR cerramiento del dique en el mes de abril y sellamiento con consorcio del sur. En el 2020 trabajo de descolmatación en la vereda Tamabioy, río Putumayo. Julio y Agosto descolmatación de la quebrada la hidráulica. Rehabilitación de la vía en agosto vereda Campo Alegre, en marzo del 2020. En abril y junio del 2021 descolmatación de la quebrada la hidráulica, desde la villa deportiva hasta el barrio los pinos que presenta nuevamente colmatación. Se observa en la presentación el segundo deslizamiento de la vereda Campo Alegre en mayo 2021. descolmatación de la quebrada Cabuyayaco. En julio del 2021 descolmatación de la quebrada la hidráulica, inundación que afectó familias del barrio Pablo sexto. descolmatación de la quebrada Sinsayaco, vereda las Cochás, con maquinaria de la gobernación. En junio del 2021 mantenimiento de la quebrada Sinsayaco, vereda las Cochás. En septiembre del 2021 descolmatación del río Putumayo, sector dársenas con apoyo ADR. Octubre de 2021 limpieza y drenajes en el barrio Pablo sexto.

En el mes de octubre de 2021 hasta el mes de enero del 2022 remoción de material en la vereda Campo Alegre, se retiraron más de 1200 viajes. descolmatación del río San Pedro en el mes de octubre, que tiene hoy pérdida de banca. Carreteable de Tamabioy donde se hace Descolmatación, y agradece a ADR, se hizo un jarillón que en este momento se perdió, no hay vía por Tamabioy.

Sector Leandro agreda se descolmata quebrada hidráulica y subieron la vía.

Descolmatación de la vereda entre el Ejido y machinoy,  
En el mes de Marzo del 2022 se hace limpieza de la quebrada cabuyayaco y recuperando el Carreteable donde se juntan las quebradas cabuyayaco y sanjiyaco.

En mayo del 2022 sea hace limpieza de la quebrada la hidráulica en el sector del sagrado corazón de Jesús. Hay un proyecto para el puente que es petición constante de la comunidad.

En mayo del 2022 sea hace limpieza de la quebrada lavapiés del sector Pablo sexto.

En julio del 2022 sea hace limpieza de la quebrada cabuyayaco, y recuperación del tramo vial que conduce a Leandro agreda.

Afectación y trabajos realizados en los deslizamientos de la vereda Campo Alegre, carreteable recuperado, trabajos de terraceo. Instalación de tubería para evacuar las aguas de nacimientos, que en cinco días se lo llevó un deslizamiento.

Trabajos de la comunidad en muchos de bolsa tierra. Muestra los agrietamientos en imágenes. de momento no hay Carreteable ni al acueducto ni a la vereda.

Indica el proyecto de los tres puentes por costo de 1100 millones de pesos. Solicita apoyo con maquinaria para iniciar descolmatación en la quebrada la hidráulica.

El proyecto del puente de bellavista que se formula en infraestructura departamental, antes de que se afecte por socavación hacer obras de mitigación.

Termina la presentación informando que tiene aprobados 137 millones de un SAT para la quebrada hidráulica y Casicayaco, en contratación. Solicita apoyo con 50 millones de pesos en combustibles, alertamiento con cámara y botón de pánico para activar en Campo Alegre. Se ha actuado y monitoreado. Se presenta video.

Alcalde de Colón: saludo. Relata estas afectaciones año tras año para las cuales los municipios no tienen lo suficiente para atender, con pérdidas en ganadería, cultivos, turismo. Agradece fortalecimiento a los bomberos con 30 millones, con 50 millones para solucionar y a ADR, que solicita sólo sea para Putumayo y no Nariño y Putumayo y que se haga cargo del distrito de drenaje. Desde la Unidad de Gestión del riesgo ha asignado 620 hora del año pasado y 1200 este año para solucionar situaciones. Fondo 80 millones, desde unidad de riesgo. Con horas maquina intervinieron las quebradas. con Carlos Ardila se gestionó proyecto por 9.000 millones que recortaron a 5.400 millones, está en licitación. Trámite con Corpoamazonía 125 millones, cofinanciaron para un proyecto en cada municipio y en Colón es para la parte alta de la quebrada Tacangayaco. Proyecto radicado por 9000 millones en la mitad de gestión del riesgo. Proyecto de 1.500 millones de pesos para la intervención de la parte baja de la quebrada tacangayaco y otras, donde el municipio cofinancia 82 millones. Es difícil atender con los recursos del municipio estas situaciones. Espera la articulación al CONPES para una solución más duradera.

Alcalde del municipio de Santiago: Expresa solidaridad con las familias afectadas por la ola invernal, y su compromiso para trabajar por soluciones definitivas. Felicita al grupo la juntanza, agradece al gobierno saliente del Dr. Duque, a la unidad nacional del riesgo por la asignación de recursos para atender estas calamidades. A la ADR, que ha brindado apoyo permanente. y de manera especial al gobernador. Más que dar respuesta al cuestionario de 16 preguntas se busca es lograr una solución integral al problema, que no sólo mire la parte plana sino también las praderas del valle y se hagan procesos de educación ambiental a los estudiantes. Más allá de estas intervenciones han logrado asignar recursos a lo largo del tiempo para mitigar está problemática que se da año tras año, que de una u otra forma se han atendido tocando puertas a nivel departamental y nacional y desde los escasos recursos de los municipios y que nunca se han descuidado.

Menciona el acuerdo de Escazú compromiso donde varios países han aceptado la hacer parte, importante en la parte de información ambiental. 2.16. 37.20

Y aprovecha que el departamento del Putumayo tiene tres representantes en la cámara que tienen que hablar turbo en favor de su comunidad, representar los intereses de los campesinos que hoy han perdido sus cultivos su ganado, sus especies menores y que no tienen ni siquiera que echar a la olla. Es la realidad y no podemos desconocer que lo poco que podemos hacer nosotros no es suficiente para solucionar los problemas que hoy nuestros campesinos están padeciendo. Vemos un grupo de ciudadanos que han dejado de hacer sus labores, de trabajar el día de hoy, a pesar del invierno, y están esperando que nosotros planteamos soluciones definitivas, con el apoyo de las instituciones del estado podamos realmente entregar una solución, construirla, que realmente podamos contar todos los profesionales que están en nuestro territorio haciendo aportes significativos a esta problemática. El grupo juntanza comunitaria no hago parte, pero he escuchado hay muy buenos profesionales con buenos aportes y lo ideal sería que este grupo y también algunos representantes de instituciones se puedan reunir para que de manera técnica se planteen soluciones. En estos espacios tal vez muchos podrán tener la razón, planteando alternativas, pero lo que necesitamos es construir un documento técnico que nos dé la posibilidad de llevarlo al Sr. Presidente de la república y decirle que se asignen recursos suficientes para atender de manera definitiva esta problemática. Así que me gustaría tal vez unos 10 minutos diputados en

hacer resumen de las inversiones, pero creo no es el enfoque de este ejercicio de control político, sino más bien es que aprovechemos el escenario para poder vislumbrar una solución práctica y definitiva, porque lo propio lo hemos venido haciendo y lo vamos a seguir haciendo hasta culminar nuestro periodo si Dios lo permite.

Doctora Argenis Lasso Otaya, Directora territorial de Corpoamazonía.

Saludo. Estamos de manera especial a las autoridades tradicionales, los pueblos Camenzá e Inga. Autoridades de los municipios, alcaldes, funcionarios adr, contralor. Autoridades ambiental. Recibimos una invitación por parte de la asamblea departamental con nueve preguntas para lo cual hemos preparado una presentación, la compañera Sandra dará la debida respuesta a los interrogantes, pero antes de eso quiero agradecer muy especialmente a todas las instituciones que nos acompañan. Considero que llevamos muchos años con una problemática de un distrito de drenaje inconcluso, cuatro canales que atraviesan los 4 municipios del valle de Sibundoy, con obras que se han realizado por parte de las alcaldías, gobernación, corporación, quien han dado respuesta en su momento a una emergencia que como hoy es la que nos convoca pero sabemos que hay una problemática de fondo en el valle de Sibundoy que creo llevamos bastantes años, más de 50 años después de la conferencia de río de Janeiro y no hemos podido llegar a un punto de equilibrio de esa relación importante que debe haber entre el hombre y la naturaleza. Entonces en el valle de Sibundoy tenemos un problema de deforestación, si visitamos las partes altas del municipio de Santiago, o cultivos a orilla del río tacangayaco de Colón, o la minería ilegal que sabemos existe en la parte alta de San pedro, y también la problemática deforestación en San Francisco, vamos allí a encontrar sin números de problemáticas ambientales por resolver que son luego la consecuencia de todo lo que hoy estamos viviendo. Celebro que haya asignaciones presupuestales para atender la emergencia, que es lo que nos convoca hoy, pero el problema de fondo aún no está resuelto, es el que tenemos que sentarnos a discutir y a escucharlos a ustedes, quienes habitan este distrito de drenaje, escuchamos algunas opiniones de líderes y presidentes de juntas, que conocen muy bien este valle y es ahí donde hago un llamado a la corresponsabilidad. Les agradezco que estén aquí porque sé que hay personas que tienen muchos proyectos, ideas, de ganaderos, y demás gremios de los grupos ecológicos, personas que conocen y tienen iniciativas propias. Entonces muy seguramente estos proyectos que estamos construyendo secretario conjuntamente con la gobernación, debemos escuchar esas propuestas para luego técnicamente concretar un proyecto definido. Es una problemática que lleva más de 50 años, este distrito fue el creador para predios para actividades económicas, y no se creía que el clima podía cambiar, nos alentaba la debida importancia a lo que era el valle de Sibundoy, entonces por eso se hizo este proyecto, luego fue abandonado y hoy tenemos unas consecuencias. A esto más la problemática que les acabo de mencionar, y es el momento de sentarnos a planificar hacia futuro y considero que en el valle de Sibundoy hay una cultura por conservación y cuidado del ambiente muy importante, Sr. Gobernador que no existe desafortunadamente en los otros municipios del departamento del Putumayo, y siempre resalto el hecho de que hayan dado un buen fruto en el tema de separación en la fuente aquí en el valle de Sibundoy no tenemos esa problemática, se separa en la fuente, hay algunos inconvenientes pequeños con la empresa pero que se puedan resolver y es un gran avance lo que ocurre en estos 4 municipios, considero que hay una cultura por el respeto, por el cuidado de nuestra Madre naturaleza, y seguramente todas las iniciativas de inversión en el valle de Sibundoy darán muy buenos resultados. vamos a pasar a las respuestas. 2.28

La primera pregunta.

Seguramente todos conocen que la corporación hace seis años estaba en proceso de actualización del POMCA de la cuenca alta del río Putumayo, y por situaciones del contratista fue necesario suspender, pero tenemos la opción de poder rescatar esos recursos, más otros del sistema General de regalías, los cuales están y gestión y esperamos poder en parte que estos presupuestos antes de que termine el año para

poder iniciar por retomar la actualización de la cuenca alta del río Putumayo y que corresponde a toda la parte del valle.

En cuanto los estudios de riesgos se cuentan en la corporación tiene un inventario de sitios críticos, el total de 108, en el valle de Sibundoy que corresponden a las zonas de montaña, deslizamientos, movimientos en masa, son del valle propiamente dicho, que es donde se encuentran todos los informes, insumos, pero todo esto solamente sirve para inventarios que hacen parte de los insumos, para las comunicaciones básicas y con el POMCA puede ser insumo para los municipios, en escalas 5000 y ya los detalles trabajamos con los informes que se entreguen.

En cuanto a las zonas críticas mencionadas, identificadas 108, de los cuales, por lo menos cada cuatro años y como son ya reiterados y son los mismos durante todos los años, siempre desde la corporación se remiten estos inventarios y localización y se buscan en consejos tanto municipal como departamental de gestión del riesgo poder priorizar los que correspondan al periodo administrativo de cada gobernador o alcalde, y que se puedan incluir recursos para la intervención de éstos. Los Señores de alcaldes de Sibundoy, Santiago mencionar convenios donde en consejo de riesgo se utilizaron sitios y se hicieron inversiones pero no cubren lo siento mucho sino que cubren exactamente 7 y nos quedaría faltando 101 sitios. La intervención hay que hacerla completa. En total la corporación de lo que es la propuesta de estudios y diseños se ha pensado en que se tiene que rediseñar todo el sistema de drenaje y como todos saben estas eran unas obras que no se terminarán completamente pero adicionalmente ya han pasado 60 años, todas las obras cumplieron su vida útil y toca hacer en ese sentido estudios y diseños, y se ha estimado que se requieren o se mire millones de pesos para todo el valle de Sibundoy, y se tiene estimado preliminar de que las obras costarían más o menos Valor aproximado para los cuatro municipios de 170 mil millones de pesos sin contar con las respuestas, o soluciones que se puedan dar relacionadas con la adquisición de predios, porque hay sitios que como sea hay que pensar en restaurar, tanto cauces viejos de los ríos intervenidos en algunos sectores, necesariamente hay que pensar que se van a inundar definitivamente, sin contar con esos valores de posibles adquisiciones de predios, puedan estar diciendo en la intervención integral del valle, parte media, por lo menos la parte donde se puede intervenir, porque no hay alteración por fallas geológicas, en la parte baja entre 170 mil millones de pesos sin contar con lo que pueda darse después de estudios y diseños que se hagan que para eso se requiere 11 mil millones de pesos, que cubran todo el valle de Sibundoy. Las demás preguntas la ingeniera.

Contesta la ingeniera de Corpoamazonía:

La pregunta número ocho, acciones:

En este aspecto se han atendido y hecho respectivo informes sobre minería en el municipio de Colón y el municipio de San Pedro, se han atendido también diferentes llamados de la policía por temas de deforestación, cursa el oficina jurídica con procesos sancionatorio respectivos. Sabemos que cualquier persona tiene un debido derecho a un debido proceso, y contamos con estos procesos sancionatorios por afectación a recursos naturales en el valle de Sibundoy.

El Presidente deja constancia que esas respuestas fueron allegadas a la asamblea y se puedan compartir. El gobernador dejó constancia de un compromiso y que tenía que ausentarse y continuaría la secretaría de gobierno. por eso dejamos un espacio de un vocero por municipio, para que el gobernador escuche a la comunidad y concluir su participación y luego continuar con las demás comunidades.

Intervención de la comunidad.

Carmenza, Integrante de la juntanza unidos frente al riesgo. Hace un llamado a las personas que estuvieron trabajando en el proceso de priorización de las intervenciones. Queremos aprovechar que el gobernador está presente para hablar de lo que se vienen

presentando y las propuestas que ya se tienen de parte de la comunidad. A las personas que estuvimos trabajando ayer, que haya uno de Santiago, de cada municipio una. Luego haremos más intervenciones, pero antes que se vaya el gobernador para que escuchen desde esta organización. Inician las personas de Santiago.

Edmundo Moreno, municipio de Santiago: es imposible hablar de distrito de drenaje sin remontarnos a la historia. El proyecto Putumayo uno nació en el año de 1965 y teniendo política fundamental incorporar a la producción un área de 2.500 hectáreas que en ese momento estaba compuesta por pantano y en ese momento es simplemente no se consideraba área que tuviera riesgo ambiental. El tema ambiental nació por el INDERENA algunos años después. Es fundamental entender la dimensión conceptual de ese momento. El valle de Sibundoy no llegaba a 5000 habitantes y en el área que hoy ocupa el distrito de drenaje no habían más de 650 habitantes, no había producción que permitiera sacar productos hacia el exterior. La pobreza en esta zona era enorme, y gracias a ese esfuerzo gigantesco que hizo el gobierno esas 2.500 evitaría se comenzaron a ser útiles para la producción, no me meto en el tema ambiental que a través del tiempo que ha venido generando serie de llamados de atención a la población, pero indiscutiblemente se trata de una ocupación de a un número importante de habitantes que comenzaron a generar productividad y excedentes para incrementar los ingresos de las personas que habitaban. Hoy en día el distrito de drenaje produce más o menos el 65% de la leche que genera el valle de Sibundoy y el 30% de la agricultura. Estamos hablando de 12 mil habitantes que reciben beneficios de esas áreas. de manera que necesitamos trazar una ruta que nos permita de manera sostenible mantener nuestra producción, pero a la vez darle estabilidad a quienes habitan ese territorio. Hoy en día el valle de Sibundoy tiene intervenidas 33 mil hectáreas, desde su contorno al distrito, que necesitan un manejo integral. Ese manejo integral pasa por el trazado de políticas que permitan sostener la estabilidad de las zonas perimetrales para evitar que ese aporte permanente de residuos hacia los canales, al sistema de drenaje desborden las posibilidades de su funcionamiento. En este momento hemos escuchado noticias interesantes y como siempre sucede, se van a invertir 14 mil millones de pesos en equipo de maquinaria, interesante el punto, la asamblea busca dotar a la región de unos recursos permanentes que permitan la operación y mantenimiento de los equipos, fantástico. Pero qué sucede?, si en este momento recibiéramos la noticia de que están las máquinas en camino, que tenemos los recursos asignados en alguna parte para que la operación sea real, estaríamos tranquilos, pero no podemos dar ese parte, y nosotros llevamos un abandono enorme estatal de este sistema de drenaje que pese a las dificultades que vivimos ha sido operable. Cuando ese sistema se construyó, que llegó a un desarrollo del 70% hecho construcción, tenía dentro de los propósitos serie de obras adicionales que le permitían mantenerse dentro de un estado de estabilidad. Lamentablemente no se llegó a la finalización de la obra, y en ese proyecto Putumayo uno, se esperaba que se inundarán con alguna frecuencia 250 hectáreas, que serían las que se encargarían de resolver el problema de reflujos de los ríos cuando superaran los cálculos de inundaciones anuales, pero lamentablemente a qué nos estamos enfrentando, a que por un lado viene la presión de 12 mil personas, una sociedad que habitaba físicamente las zonas y que necesita soluciones, y por otro lado la presión de una sociedad que en conjunto suman 45 mil personas que necesitan que haya estabilidad regional en este territorio para vivir de manera tranquila y equilibrada. Hemos escuchado cifras interesantes respecto al número de hectáreas inundadas 3.904. Bueno, es relativo, la creciente baja hoy, mañana sube, pero la realidad es que hay una inmensa población afectada. de la secretaría de agricultura nos hablan de 7.000 semovientes afectados y concordamos con esa cifra. La pregunta, qué ha pasado con esos 7 mil semovientes?, han recibido un mínimo de atención. 2.45 sin audio... 2.46 con la cifra que el señor gobernador nos anuncia es una buena noticia pero quisiéramos saber que eso tiene un límite que es la fecha tan nosotros vamos a contar con ese equipo, vamos a trazar un plan de trabajo que nos lleve a la seguridad que no vamos a tener el riesgo que hoy tenemos y que la asamblea está sumando esfuerzos para que los recursos de operación estén a la mano para que nunca volvamos a caer en esta situación. Hace 2 años tuve la oportunidad de dirigirme a ustedes como asamblea y les expuse la misma situación, pero lamentablemente no ha prosperado nuestra iniciativa, pero esperamos que en adelante podamos tener una relación muy

directa, que se genera en las mesas de trabajo que se requieren y podamos trazar esa ruta que necesita el distrito de drenaje y el valle de Sibundoy un trazado no solo de rutas sino también de acciones para que todos podamos vivir tranquilos.

Camilo Otaya: Saludo. Agradecer a la constancia que nos ha invitado dialogar sobre estas situaciones críticas, Asistimos unos pocos y sería grosero en decir que somos la representación de la zona alta porque estuvimos unos pocos de Santiago de Colón no tuvimos presencia, de San Francisco y de Sibundoy, si hubieron algunas personas. Para el caso de Sibundoy me pidieron hacer la presentación de lo que ocurrió en Sibundoy. Decirles que en la parte alta del municipio de Sibundoy, en la Vereda Villa flor, Bella Vista y Campo Alegre nos vincula a la problemática ambiental en el tema de la remoción en masa que ya es muy conocida por ustedes. Empezar diciendo que en el tema de gestión del riesgo desafortunadamente nuestros gobernantes nos hemos acostumbrado a la Cultura de la atención en el momento y en el tema de la prevención empezando por los ciudadanos la perdimos hace muchos años. Para citar Villaflor y ayer decía la señora Jaramillo, líder, le cambié el nombre a la Vereda y hoy se llama la Vereda a la guaca porque allí se ha enterrado mucha plata y alguien la debería buscar. Hay algunas cosas en Villa flor que tal vez no corresponden a gestión del riesgo, pero si obedecen a unas necesidades porque ellos la consideran una zona agrícola y muy productiva en el tema del frijol, el maíz y el aguacate, entre otros. Ellos están aquí presentes y acabaron de manifestar que por favor nuestro alcalde ellos quieren que se le haga una revisión urgente a tres temas básicos, uno de ellos un puente que probablemente necesite una adecuación antes de que colapse y definitivamente se quedan sin vía por asuntos de la presión del agua de la quebrada y sobre la vía hay una desestabilización sobre el talud y por todo esto se puede quedar sin la vía de acceso a todas las fincas que hay para ese sector. Otro tema que manifiestan es el hundimiento de la placa huella y que no se sabe en qué momento se fractura totalmente y se quedan sin la vía de acceso y como todo en la zona alta es urgente el manejo de aguas y Villa flor no es la excepción. dicen que es necesaria la reestructuración de los puentes, que se haga una evaluación técnica para determinar qué es lo más conveniente. Dos o más medidas de contención del talud para que no vaya a colapsar y tapar la vía y 3 reparación de la placa huella y continuar con el embalstrado hasta la parte alta de la Vereda. desde la Vereda Villa flor dice la junta que necesitan unas medidas contingenciales para evacuar urgentemente el material movido por las aguas lluvias que por supuesto hay muchos arroyos y es necesaria la visita para determinar. Dos que se haga un monitoreo constante de la zona porque definitivamente igual que en toda la parte alta del Valle de Sibundoy estamos sobre la influencia de microcuencas y por rondas hídricas específicas y de más motivos estamos en alta amenaza, entonces piden ellos que se dejen recursos permanentes para el mantenimiento de estas microcuencas en periodos de pocas lluvias para prevenir desastres en épocas lluviosas que Corpoamazonía haga respetar las rondas hídricas. La última solicitud es que el pago de servicios ambientales es implemente para el valle de Sibundoy y de manera particular para esta Vereda donde muchas familias estarían dispuestas a acogerse a este programa de beneficio en favor de las personas que conservan. Hacer un inventario de aguas para determinar la caracterización si son subterráneas o superficiales, pero hay que revisar este tema y de la Vereda Campo Alegre donde está el punto más crítico llama al presidente de la junta

El presidente de la asamblea es una moción de orden recordando que el tema a abordar es el distrito de drenaje y no temas de orden local y agradece no perder de vista la esencia de este control político.

Presidente de la junta de acción comunal del barrio las Lajas. Saludo. Se exponen aquí las necesidades porque está por encima de todo la vida de los habitantes y varios me han abordado de barrios aledaños y lo que solicitan es una atención inmediata del orden local, departamental y nacional para tranquilidad de los que habitamos en sus Barrios.

El ingeniero Camilo solicita que para la próxima se haga una mirada integral porque lo que se hace arriba afecta abajo y no se puede separar el distrito de la parte alta. Es necesario de manera urgente hacia los planes de contingencia y para Bellavista los

estudios Geológicos y en la parte local que el señor alcalde presente al concejo un proyecto de acuerdo para que esa zona aproximadamente de 6 hectáreas se incorporen al EOT para su conservación y con los propietarios se negocia para proteger la vida de todos los barrios aledaños y la comunidad de las Carmelitas entre otros y tres se necesita señor gobernador que se unan con el gobierno nacional como fortalecimiento desde la unidad nacional del riesgo la unidad departamental.

Habitante de Santiago Vereda Santa Clara. Expresa que la problemática de allá es el desempleo y la deforestación porque hace más de 100 años se viene con la tradición del Carbón y la madera. las posibles soluciones les ayuden a las 150 familias que están en el proceso de restitución de tierras solicita que no sé atropelle a la población quitándoles el carbón o la leña y lo más urgente manifiesta que es la reubicación de la Vereda Santa clara.

3.07 Buenos días yo si quiero hacer una propuesta buscando la solución que tenemos al distrito de drenaje. Lo que debemos hacer es lo que hicimos para el plan de gobierno que elaboramos para el actual gobierno y que consiste en que nos vuelvan a traer la institución que en un principio se llamó el INCORA, luego se llamó el Imat, y por último se llamó el INCODER y que funcione con planta de personal Técnico, con maquinaria para que esto no vuelva a pasar porque, en ese tiempo que estuvo funcionando el instituto nunca hubo este problema y había más agua, desde que el gobierno abandonó esto tenemos todos los problemas que hoy tenemos, por eso señor gobernador una propuesta que tenemos con el doctor Cancimance y con los compañeros de Santiago, de Colón, de Sibundoy y de San Francisco es traer a la ministra de agricultura Cecilia López, a la ministra de medio ambiente para que se comprometa a restablecer este instituto llámese como se llame, para que tenga recursos propios para resolver esta problemática Esa es la propuesta que tenemos.

Complementar lo que dijo el doctor Edmundo Moreno, esto viene desde antes, pero está la población inmiscuida en esto, todas las áreas longitudinal y transversal del distrito de drenaje en su mayoría han sido invadidas y tienen culpabilidad en eso las autoridades locales entre ellos los alcaldes desde hace muchos tiempos atrás que no hicieron respetar los esquemas de ordenamiento territorial y esas áreas de protección eran muchas de riesgo y hoy están ocupadas y hay muchas inversiones de estas y anteriores administraciones que nunca debieron hacerlas con dineros públicos y decirles a todas las personas que seamos conscientes y que si es necesario debemos reubicar nos a los que están allí y en esto debe estar Corpoamazonía, los entes de control como la gobernación, y por supuesto los señores alcaldes y esta es mi intervención señor gobernador.

Gobernador del Putumayo: aplaudo esta intervención porque esto es lo que debemos hacer, Primero la intervención de la cual hemos hablado que es inmediata y lo que decía el señor Moreno referente a la maquinaria ya aquí está mi secretario de gobierno y debemos entregar respuestas concretas, ya estuvieron con funcionarios de FINDETER porque vamos a necesitar a la asamblea departamental para la adquisición de esta maquinaria y ya tenemos unos resultados y avanzan muy bien y quiero decirles que esas cotizaciones de estas palas draga no se hacen aquí en Colombia porque esta maquinaria es importada y tienen unas condiciones y lo que dijo el señor, aquí hago un llamado también a los señores representantes Carlos Ardila, John Fredy, y a nuestro amigo Cancimance para que también nos ayuden y hagamos un equipo entre todos juntos. La semana pasada con la secretaria de agricultura y con los enviados del gobierno de Petro, entre ellos la ministra del medio ambiente, se tocó algo importante para también explorar en esos diálogos regionales para que se hagan, porque ya se hicieron en Nariño y esta semana se hacen en el Caribe y aquí les pido a todos porque este no es un problema de colores políticos, ni tampoco para venir a ganar votos porque la necesidad es de todos y debemos buscar estos diálogos regionales porque son vinculantes según quién preside a nivel nacional, lo que quiere decir que lo que hablemos sobre el distrito de drenaje y otros temas van a tener carácter vinculante con el plan de desarrollo nacional y después una vinculación directa con el presupuesto y ahí si vamos a solucionar algo definitivo. Por eso es necesario que nos pongamos de acuerdo y preguntar primero cuando nos

podemos realizar con los señores representantes a la cámara, con los señores alcaldes y con el grupo de la juntanza para buscar este espacio, como gobernador le manifesté al coordinador de los diálogos que todo lo que se necesite para esto estamos a disposición de generar estos espacios para buscar verdaderas soluciones como la que se ha propuesto, espero el día jueves que nos reunimos con los representantes Ardila y John Freddy y vincular al doctor Cancimance y poder buscar esos diálogos regionales que son la salida a esta problemática.

Señor Burbano de la juntanza: Habitantes del municipio de Colón y afectado en gran medida por la Vereda Josefina, pero más allá de hablar de un municipio en particular la juntanza lo que pretende es buscar una solución integral entendido en el manejo integral del distrito de drenaje porque nos estamos olvidando de la parte alta, además de hacer la descolmatación de los canales la cual se debe hacer de manera técnica porque cuando se hacen mal lo que se genera es aumentos de caudales cómo sucedió en San Pedro que es el que está generando mayor afectación en esa parte y si no se hace un buen manejo señor gobernador de la descolmatación se van a tener problemas. Se deben pensar en soluciones a largo plazo y no únicamente inmediatas que puedan causar más daño y unirse la gobernación, la ADR, los diputados que permitieron este espacio de control político que más debe ser un proceso de apoyo comunitario porque si nosotros no nos metemos en el cuento también estaremos fallando en el control político que les debemos hacer a nuestros gobernadores, debemos vernos como región general y no como un municipio.

El gobernador está de acuerdo sobre la parte técnica y que debe ser entre todos la búsqueda de soluciones y eso es lo que manifestó inicialmente cuando saludo a la juntanza diciendo que no es solo responsabilidad de la institucionalidad sino también que debe estar la comunidad, se despide y se retira.

Informa el secretario de gobierno que estarán presentes en Ipiales en los diálogos regionales que se harán en Nariño para hacer conocer esto.

Gobernador Cabildo de San Francisco. Estamos tristes porque uno de los más afectados es San Francisco y ya el gobernador salió cuando un nativo del resguardo va hablar. Entendemos los compromisos, pero aquí venimos como comunidad a pelear por los derechos conquistados y aquí no viene de adorno y si no hay los diálogos que soluciones podemos tener?.

Se tocó algo importante sobre política pública, porque no tienen los recursos los alcaldes, para solucionar así quiera hacerlo punto la compañera de Corpoamazonía Dice que los causantes de esto no son las instituciones sino nosotros mismos, pero por falta de una ruta metodológica en el cambio climático, es la solución una política socio ambiental que le permita dar continuidad a estos procesos, Hoy a 28 de Julio nuevos recibido ningún tipo de ayuda a los damnificados y es testigo nuestro presidente del chungu donde vivo donde las afectaciones fueron muy grandes. Pregunta quién ocupó la contraloría general h que fue una mujer indígena Ruth Muyuy nacida en esa casa donde se vino la avalancha, Solicita que se les da oportunidad a los profesionales de la región e invita hacer un grupo fuerte para hacer presión en Bogotá para hacerle saber que Putumayo existe y no somos salvajes.

Coordinador ADR. Gracias por invitar a este espacio de control político para que los funcionarios públicos rindamos cuenta de lo que estamos haciendo. Comenta que uno de los Pilares fundamentales como agencia han sido los alcaldes, funcionarios que con poco presupuesto hacen lo posible por atender las necesidades de las comunidades en lo pecuario, en vías, y en atender estas necesidades. La agencia durante el año 2020 al 2022, año tras año se presentan las inclemencias del invierno y por lo tanto las dificultades que se desbordan los diques como el río Putumayo y hay inundaciones tras inundaciones, pero también esta institución como los alcaldes no tiene los recursos necesarios y ahí empieza a flaquear todo porque los alcaldes y las comunidades requieren de una atención integral que no solamente sea para atender sus calamidades

sino fortalecerlos y sacarlos adelante con sus actividades productivas de arriba o de abajo, porque eso es lo que hace la agencia rural, pero hoy más tiene acá el tema del desastre natural en San José del Chunga y quiero decirles que la agencia en estos días en emergencia del 4 al 6 y el 12 se atendió con tres máquinas, que cuestan cada una de casi \$5.000.000 diarios que se deben sacar de los recursos que están destinados para el valle de Sibundoy y hoy hay otra máquina que representa \$2.000.000 más diarios para atender la emergencia en tiempo récord como lo han dicho los funcionarios de planeación. **3.31** la próxima semana voy a Bogotá independiente de que estemos en empalme ha dicho la ministra que debemos atender desde la agencia las necesidades de la población que está afectada por el distrito. tenemos audiencia para mirar que perspectiva presupuestal dejamos para que el nuevo gobierno sepa que aquí hay una dificultad grandísima en donde más de 12.000 habitantes beneficiarios del distrito están siendo damnificados por la ola invernal. Cada que llueve tenemos un ingeniero, para atender los 13 municipios en Putumayo y un ingeniero para atender los 64 municipios de Nariño y hoy me acompaña el ingeniero madroño, e inmediatamente empezó a llover en la montaña alertamos a la agencia para ver como conseguimos más recursos, ya el señor gobernador lo ha dicho como es importante que en los diálogos sociales que vendrán se busca fortalecer INCODER o a la agencia como la nombre de manera integral y no solo a la agencia sino también a la gobernación, a las alcaldías, a la unidad nacional del riesgo, a Corpoamazonía, porque todos quieren aportar soluciones, pero no hay recursos y muy excelente proyecto de 14.000 millones de pesos y que sea administrado no solo por la agencia sino en conjunto con la gobernación, con Corpoamazonía, Alcaldes y que en el sitio donde tenemos las oficinas sea el centro de concentración para tener ingenieros civiles, topógrafos, personal idóneo que efectivamente conozcan como es el manejo de toda esta ola invernal, importante que se tenga muy claro el plan de ordenamiento territorial porque sin esto no se sabe dónde están las áreas agropecuarias, donde están las zonas de riesgo, zonas de protección, si no se tiene será el talón de Aquiles donde no se van a poder invertir recursos porque lo primero que van a decir es no cumple con las metas, no está actualizado. En el mes de diciembre se habló sobre estos planes y los señores alcaldes habían solicitado a la gobernación 6.000 millones de pesos para actualizarlos y debe la gobernación ponerle el radar porque o sino no se sabe cuáles son las zonas de riesgo de inundaciones. El PIDARET es la ruta bien con la agencia o como se llame que ya lo hicimos y falta es la aprobación por la honorable asamblea a la cual eso le solicitamos.

Para responder una de las preguntas nuestra inversión ha sido de 3.970 millones en insumos de ferretería, vigilancia, presupuesto alquiler de maquinaria. A Julio de 2022 hemos invertido 1.472 millones en horas máquina que han estado a disposición para poder descolmatar y diferentes atenciones en puntos críticos que ya mencionaron los alcaldes. Se está invirtiendo en 3 proyectos como en trucha, aguacate hass, una máquina despulpadora que ya tiene asignados recursos por valor de 740 millones de pesos Tener alto Putumayo y 4 proyectos nuevos señores que gracias a la cofinanciación del señor gobernador por más de 1.200 millones de pesos que van a ser invertidos en San Miguel, Valle del Guamuez, Puerto Asís y Villagarzón en las líneas productivas de ganado, Pimienta, cacao y gallinas ponedoras. Quiero decirles que sigamos articulados para no hacer inversiones aisladas y duplicar esfuerzos, los 3700 millones de pesos fueron coordinados con las alcaldías y los 2.000 millones de pesos que anuncia el gobernador para las alcaldías porque uno de los compromisos con la unidad nacional de gestión de riesgo es que debían estar articulados y que la agencia tiene que vigilar y coordinar actividades, pero yo también les pido a los usuarios que nos acompañen también en esta inversión que se hace como a cada uno de las entidades que nos acompañe un representante o un delegado. Si es del caso, desde mañana mismo coordinamos cómo atender la descolmatación en San José de Chunga. La agencia de desarrollo rural es una ligada y esperamos que en el próximo gobierno se fortalezca. Gracias

Ángel Eduardo Pérez Fajardo contralor departamental: Saludo. Siempre estamos de la mano con las comunidades y nuestra presencia es para recoger las intervenciones relacionadas con nuestras competencias que es la vigilancia fiscal de los recursos Públicos. Hemos estado muy pendientes de las intervenciones que ha hecho el señor

governador y en lo que corresponda a nuestra competencia legal estamos en toda la disposición de acompañar la vigilancia de los recursos y como contraloría no tenemos ninguna competencia de hacer coadministración y no podemos decirle al señor gobernador qué hacer o no hacer, pero hacemos el primer control a los contratos que se firman cuándo se declara la emergencia manifiesta estableciéndose si este tipo de contrato se ajustan o no a la emergencia y posterior a esto hacemos el control para que las obras se hagan bien y cuentan con nuestro apoyo estatal para que las Inversiones con recursos públicos y los servicios que generen cumplan con su objetivo de beneficio público a la comunidad, Gracias y aquí estaremos hasta que se termine el evento.

Intervención del representante Andrés Cancimance:

Mientras se conecta sigue la participación de la ciudadanía

Desde la parte alta ya intervinieron Luna, Camilo Otaña, de Santiago Moreno. Sigue Pablo Chindoy Zona urbana media, se alista Richard Joajibioy Representante de y se alistan las instituciones educativas que van hacer intervención.

Explica el diputado Marroquín que está sesión nació de una visita anterior y que las reglas de juego se coordinaron desde la juntanza y se busca una reunión con los de la cámara de representantes dejando claro que se busca es la unión sin colores políticos, dejando a un lado las diferencias en la búsqueda de una solución y a que las intervenciones se ajusten a lo planteado para evitar que la reunión con los representantes no se desvíen para otros temas. o si es necesario aprovechar la oportunidad para organizar una delegación con los alcaldes, gobierno departamental y representantes para visitar a gobierno nacional en Bogotá.

Pablo Chindoy Zona urbana media: Me corresponde hablar de dos problemas la colmatación de sedimentos por el deslizamiento de montañas en el valle de Sibundoy y el otro problema es la inundación de pastos y las posibles soluciones a corto mediano y largo plazo que tiene que ver en primer lugar con la descolmatación de los ríos y quebradas del Valle de Sibundoy. Pablo Vi de Sibundoy descolmatación el río San Francisco, las quebradas sinsayako, cabuyayco, Hidráulica, la lavapiés y el cedro. Construcción de gaviones como muros de contención y jarillones con bolsacreto en los ríos y quebradas del Valle de Sibundoy en los puntos más críticos y descolmatación de la quebrada hidráulica como presidente del barrio los Pinos que está en riesgo porque no se ha hecho ninguna de este tipo de obras, Instalación de puentes en concreto y metálicos donde sufrieron afectaciones o pérdida total en el valle de Sibundoy. Particularmente del barrio los Pinos en donde en acercamiento con el ejército responden que se debe tener aval del alcalde o del gobernador para instalar un puente metálico y que particularmente el alcalde de Sibundoy manifiesta no tiene los recursos por eso hago entrega del oficio al gobernador. Se necesita también instalación de tubería sanitaria en el barrio Fátima de Sibundoy 30 metros que la inundación se llevó. Se necesita también mantenimiento de vías terciarias y caminos vecinales en el valle de Sibundoy como la rehabilitación de viviendas, la actualización del EOT como herramienta de planificación del uso del suelo. En Sibundoy hay muchas construcciones en zonas de las quebradas que están en riesgo por no observar esta planificación y la reforestación. Menciona que en la comunidad Camenzá hay un acueducto sin terminar desde el gobierno anterior y en 2019 como gobernador presentó una demanda y pregunta a la contraloría que pasó y solicita su colaboración porque con el acueducto tendrían servicio de agua muchas comunidades del sector

Richard Juajibioy Representante de la parte plana: saludo. Invita a ponerle atención a estas dificultades porque la naturaleza anuncia que viene una tragedia grande en el valle de Sibundoy y no solo en la parte alta sino también en la parte baja y es responsabilidad no solo de las autoridades sino de todos y entre todos se puedan aportar soluciones en este caso representa como presidente de acción comunal y pide a los alcaldes tener en cuenta estas juntas de acción comunal para aportar como hoy una minga de trabajo y de pensamiento. Para esto se necesita plata, sin embargo, hay millones de pesos que han

llegado que no se miran las inversiones y la contraloría debe profundizar en esas investigaciones. Le preocupa la pérdida de ética y de valores y del respeto y se tiene que volver a retomar la minga de pensamiento, de lo íntegro. Solicita que quede en acta los compromisos que hagan los alcaldes y gobernador de lo que realmente van a realizar, caso contrario se está liderando por ley 472 Combinación de derechos el proceso de no cumplimiento para una acción popular porque los entes de control ya no quieren escuchar las peticiones de la comunidad.

4.09 Intervención del doctor Andrés Cancimance representante a la cámara. Saludo. Valoro muchísimo este espacio porque es una forma de iniciar a consolidar una serie de propuestas que de manera muy juiciosa han venido planteando en esta audiencia como tal. Quiero también reiterar que de mi parte se encuentra designada una persona que ha venido tomando atenta nota de cada una de las propuestas que han venido exponiendo, el señor Eder Jair Sánchez que está de mi equipo de trabajo, pero también están personas muy valiosas de la Colombia humana que aprovecho para enviarle un saludo muy especial tanto a ellos como a la comunidad que participa y los detalles que han venido compartiendo el día de hoy. Reafirmar que en efecto hemos estado planteándole esta problemática a la ministra designada Susana, pero también a la ministra designada del trabajo y hay toda una intencionalidad como lo expresaba Romo en su intervención de que ellas visiten el territorio para que conozcan esta problemática que se viene presentando de manera reiterativa para que sea abordada en este nuevo gobierno. Recordemos que los ministros y el mismo presidente se posesiona solo hasta el 7 de agosto y ese mismo día radicaremos la proposición formal para que las dos ministras visiten el territorio y el departamento, pero también estamos muy atentos a cuál va a ser la designación de la persona responsable de la ADR que a mi modo de ver ha sido una de las más cuestionadas en todos estos temas de que no se han tomado las medidas suficientes para la prevención y ustedes que conocen la región y parece que a la derecha faltado un poco más estaremos atentos, igual también para ver quién queda en la unidad de gestión del riesgo y desastres que si bien no le corresponde de manera directa la responsabilidad, si creemos que tiene parte porque las medidas de prevención deberían estar por lo menos articuladas entre estas dos instituciones la ADR y la unidad nacional de gestión del riesgo sabiendo que en términos administrativos Financieros y presupuestales pues es la ADR que tendría la gran responsabilidad y la unidad también porque su misión como prevención de riesgos y desastres pues debería estar allí en un rol mucho más activo. Hemos escuchado también las propuestas de iniciativas que presenta hoy el mismo gobernador y su equipo de trabajo y la unidad de gestión del riesgo Departamental y Corpoamazonía y coincidimos en la necesidad de que se actualicen estos esquemas de ordenamiento territorial, consideramos que es vital pensarnos en el ordenamiento del territorio y por supuesto el banco de maquinaria es urgente que es una necesidad que lo han venido presentando las comunidades y de hecho de manera reiterada y darnos cuenta de cuáles son estas necesidades y estaremos allí respaldando. También quiero comentarles que hemos solicitado copia de los estudios que ha hecho esta entidad importante que es el instituto geológico colombiano y que no solo debemos revisarlo desde la ADR sino también tiene que ser un asunto a involucrar directamente al instituto geológico colombiano si por eso hemos radicado un derecho de petición a esta entidad para que nos comparta cuáles son los estudios que han venido haciendo de riesgo geológico en todo el departamento del Putumayo, pero en especial en la zona del alto Putumayo que es una de las zonas más críticas por la ola invernal y para ir cerrando vemos también una gran oportunidad en la formulación del plan de desarrollo Nacional según las personas que intervinieron y el presidente ha designado a los representantes del pacto histórico a liderar estos diálogos regionales y a partir de esta semana organizaremos unos ejercicios de organizar estos diálogos Regionales para instituir en ese plan de desarrollo las necesidades y las iniciativas más importantes que se deben priorizar y por supuesto el distrito de drenaje, es uno de los que hemos considerado que se requiere con urgencia y sobretodo lo relacionado con el ordenamiento del territorio. Creo que la ciudadanía ha venido haciendo un ejercicio importante en pensar en el ordenamiento del territorio alrededor del agua que no puede convertirse en una amenaza para la vida misma el agua tiene que convertirse en lo que realmente significa, en la vida, entonces con estas apreciaciones agradezco a la asamblea departamental, al presidente

y a todos los diputados que acompañaron esta iniciativa de audiencia y la invitación que me se extendió y estamos muy atentos para apoyar desde el gobierno central cada una de las propuestas que aquí se han venido presentando a lo largo de esta sesión. Muchas gracias y quedo muy atento.

Jairo Chamorro rector de la Escuela normal Superior del Putumayo. Saludo. Estamos en línea directa con ese deslizamiento de los gemelos y quedamos vecinos del barrio las Lajas que ya intervino su presidente. La comunidad normalista representa una de las mayores matrículas en el alto, estamos en línea directa y tenemos alguno de los conceptos que presentan los técnicos y simplemente para pedirles el favor que los procesos que se requieran sean acelerados en un mensaje de mucha urgencia porque necesito decirle a mi comunidad que es lo que está sucediendo para saber que es lo que estamos enfrentando y todos los días se dan está lloviendo y hay una continua corriente de barro. Entonces la emergencia es inminente y nosotros necesitamos saber de que se trata. Gracias

Intervención de Camilo Barrera saludo. En uno de los 5 minutos los invito a que escuchemos el agua, que dice, ella habla claramente, por ella hay vida. imagínense en la Sierra Nevada, en la guajira, en el patía, no hay agua y donde tenemos todos los días 50.000 personas defecando en el agua, en el nacimiento del principal tributario del Amazonas y peleando por límites que hemos impuesto, por sistemas violento es que hemos impuesto al entorno natural. Hay un principio básico en esa palabra que llaman riesgo y en el principio de la sabiduría popular dice es que el agua siempre busca su curso. a la madre laguna de Quindicocha se le hizo una violación como para denunciarla en una oficina de derechos humanos y estamos peleando por sostener la violación y estamos ayudando a que estén violando todos los días a ese principio natural que da vida a nuestro territorio que es el agua y mientras no escuchemos su voz, mientras nos respetemos el orden natural que tiene este territorio van a seguir habiendo riesgos y catástrofes así de sencillo y así de natural. La Propuesta que desde la juntanza venimos planteando es que si bien es importante que se hagan todos los pañitos de agua tibia vayan a la profundidad del asunto y el principal factor de riesgo es el ser humano, la visión que tenemos del territorio y como lo habitamos que comemos cada día y ahí está el riesgo, con todo el respeto de los miles de personas que viven del sistema productivos nocivos porque vivan de ellos no debemos seguirlo haciendo. El llamado es a que una y otra vez hasta que los niños menores que somos aprendamos a convivir con ella, Nuestros hermanitos los pájaros saben y han visto el plan de acción y los recursos que le exigen al gobierno nacional a las 900 especies de aves que viven en el territorio, Ellos viven sin un recurso porque ellos saben y aplican todos los días la ley natural como una ley que trasciende todos los días POMCAS, Planes de ordenamiento, los planes de desarrollo. Si nuestros planes humanos escucharan a esos planes que ellas tienen aquí la opulencia, fertilidad, la salud, estarían en todos lados primando.

Vivimos en el lago más profundo de Sur América y que contuvo la mayor cantidad de agua más que el lago Titicaca y los recientes estudios que se han hecho aquí por personas responsables Noticia en que la profundidad de este lago llega casi a los 3 km y yo no lo sabía hasta hoy que este cuento de la juntanza nos ha reunido a reflexionar y a controlar políticamente lo que tenga que ser controlado, pero a ir un poco más allá. tengo una profecía también, viene una era de gran prosperidad para este territorio porque siempre es así que hay catástrofes se compone Más bonito y respetamos y reaccionamos y esa transformación nos va a tocar a todos, para llegar allá nos toca cambiar completamente a nuestros sistemas productivos y alinearlos con esa ley natural. Que quiere decir lo que ahora se está poniendo sobre la mesa a nivel nacional, ordenar el territorio, ordenar con el entorno del agua y que quiere decir eso, que cada uno de nosotros debe replantear su vida en ese orden natural, que lo que yo haga cada día debe estar en coherencia con ese sistema natural el diseño de mi casa como el diseño de rellenos sanitarios, miren que es natural verter nuestros excrementos o millones de veneno a las fuentes de agua, las petar no están funcionando bien y no hay un sistema municipal que esté funcionando limpiamente y entonces el eco de eso es lo que nos está pasando y puedan gestionarse 200,000 500,000 Billones de pesos para un distrito de

drenaje y no será suficiente, vamos a seguir subsistiendo de un sistema que está arrastrándose la vida , que va a seguir exigiendo Migajas de Presupuesto de las instituciones que no tienen cuando vivimos en uno de los lugares más ricos del planeta y el agua es fundamento de la riqueza natural que tenemos y como se traduce eso, habrá una o dos generaciones que lo vamos a hacer paso a paso y los invitamos desde la juntanza para que participen en Octubre porque vamos a organizar durante una semana un encuentro con personas de otras partes del mundo y con personas de aquí de la región que ya hace 30 o 40 años crearon una reserva natural y que vieron esto que estaba pasando y en silencio han venido Escogiendo las semillas y los sistemas productivos propios para hacer aquí y yo les pregunto, Cuál es la vocación de este territorio? y si vamos en contra de la vocación nuestros sistemas productivos no serán rentables, si vamos a la ganadería la vocación de la cuenca alta del río Putumayo, tenemos más o menos 38.000 Hectáreas destinadas a deforestar y abrir pastos para ganado, en una hectárea se puedan tener 50 cabezas si se manejan bien, pero tenemos 2 hectáreas por cada cabeza de ganado y eso está siendo rentable entre comillas por un subsidio ambiental muy profundo a nuestros hijos y nuestros nietos les va a tocar vivir en el territorio que les dejemos y sino ampliamos un poquito las miradas de la región a ella les va a tocar más difícil, pero si comenzamos esa transformación del territorio que se exige ellos nos lo van a agradecer. Entonces la pregunta es, que tipo de ancestro quieres ser?, porque dentro de 100 años nuestros descendientes van a decir nuestros ancestros hicieron esto y que vamos a hacer?, la propuesta básica es Trascender el diseño del distrito pensado en una economía extractivista prevista por personas norteamericanas y antioqueñas que vinieron a este territorio y que quisieran volver a la despensa agrícola del Sur de Colombia que tiene una incidencia grandísima en nuestra vida y es un proyecto que está mal hecho e inconcluso y que está ya colapsando. Entonces tenemos una oportunidad grandísima y si seguimos sosteniendo la ilusión de que eso es correcto o abrimos nuestra mente y nutrimos nuestro conocimiento desde las comunidades ancestrales y nativas como desde la ciencia y la tecnología y abordamos esto con la entereza que se tiene que hacer todos los habitantes de la cuenca alta del Río Putumayo principal tributario del Amazonas y si lo hacemos lo que les digo que no es una mentira hay recursos infinitos para sustentar esa transformación desde fondos internacionales donde hay empresas y personas interesadas y dispuestas a pagar y a subsidiar a comunidades indígenas campesinas y mestizas en esa transición porque lo que está sucediendo aquí es un pequeño reflejo de lo que está sucediendo en todo el mundo y hay una conciencia grandísima y recursos destinados a esa transición para adaptarnos a un cambio climático que hemos acelerado. Entonces en ese proceso es trascendental devolverle a la laguna su espacio. Nos preocupamos por los derrumbos de los gemelos y quién ha hecho una zanja quién tiene una finquita se da cuenta que cuando deja de llover o llueve menos el agua sale y cuando sacamos el agua cada año está más seca y dijo algún compañero antes funcionaba, pero ahora ya no está funcionando el canal porque lo hemos descuidado y resulta que para la vida en la tierra 100 años no es nada y apenas se está notando el grave error que hemos cometido en nuestro territorio. Cada vez que deja de llover el agua sale y cuándo sale hay un proceso en el valle que se llama subducción, se hunde y cuándo vuelve a llover vuelve a subir entonces la laguna tiene un propósito y por ahí en seis millones de años género un equilibrio en este territorio , si el valle se hunde, el agua se saca, todas las montañas se ...Y es natural en una montaña de arena nos podemos dar cuenta que si le sacamos la fuerza que contiene y que regula todo alrededor entonces se va a derrumbar y ahí es que nosotros mismos somos el factor del riesgo, ahí nosotros mismos estamos matando a todas las personas y seres que puedan morir en una avalancha y no es la naturaleza, no es el agua, somos nosotros mismos, invito nuevamente en octubre. y tener en cuenta lo manifestado, devolviendo 2000 hectáreas y reactivando la laguna y abriendo las compuertas para que cuando haya más agua la reciba la laguna y no se seque en verano se puede llegar a un nuevo equilibrio transformando los sistemas de suelo abierto de pastos por sistemas agroforestales puede haber trabajo para el doble de las personas que estamos aquí si el problema es el desempleo y puede haber más comida y más medicina y si a eso le sumamos el turismo que es muy importante a nivel nacional e internacional para el nuevo gobierno podemos transformar la vida de madrugar a ordenar, lidiando con el puente roto o lidiando con la avalancha, a Madrugar a ver aves, a acompañar a personas a

conocer lo que es un sistema andino amazónico y que conozcan las demás de 12.000 plantas que existen aquí.

Se da lectura a la parte principal de un documento que hace llegar la asociación Nacional de geólogos y geofísicos del petróleo:

Saludo. A través del programa de geología nacional que se enfoca en la educación de la geociencia en el territorio colombiano visitamos en enero del presente año en el valle de Sibundoy con el objetivo de darles herramientas a sus habitantes para conocer su territorio en términos geológicos para que puedan organizarlo territorialmente y aprovechar las oportunidades, sus recursos y desarrollar sus actividades productivas disminuyendo el impacto y conociendo los riesgos geológicos los que son vulnerables y desarrollarlos en base al conocimiento. A partir de los hechos anteriores queremos manifestar las siguientes preocupaciones:

La morfología característica del Valle de Sibundoy está definida por Principalmente por la acumulación de fallas de Algeciras que causan las fuertes variaciones topográficas de la zona sumando a la inestabilidad de los suelos volcánicos que componen gran parte del suelo

La ubicación de las vías terciarias, el uso del suelo en las zonas de riesgo y la temporada de altas lluvias causan la manifestación de los deslizamientos activos e inactivos o reportados en los informes de visitas técnicas realizadas por el servicio geológico colombiano entre 2001 y 2003

En la zona urbana de los municipios que componen el alto Putumayo Como los presentados en la Vereda Bellavista y en la Vereda Campo Alegre que ponen en riesgo la vida y el bienestar de los habitantes.

2. La presencia de varias fallas geológicas como la falla quichua ubicada dentro de la cuenca alta y el sistema de falla algeciras se suma a la intervención antrópica de los ríos y quebradas dando como resultado que en la mayoría de los afluentes de la zona convergen en el punto llamado la garganta de balsayaco la cual está en contacto con un deslizamiento de gran tamaño ubicado en el sitio turístico denominado el Salado, deslizamiento que puede llegar a generar Taponamiento de está confluencia de afluentes.

3. Es necesario realizar estudios que identifiquen las zonas de inundación que se encuentran en la presencia de las cuencas ya que en ellas se han realizado remoción de masas que han causado pérdidas económicas y de infraestructura.

4. En los cuatro municipios del alto Putumayo Existen formaciones geológicas con características altamente Diferenciales que hace necesario realizar estudios de gestión de riesgo a detalle para Identificar la vulnerabilidad de la zona , por ejemplo en el corregimiento de San Pedro del municipio de Colón se encuentra asentado en depósitos Asociados a abanicos aluviales y depósitos Fluviales que son materiales no consolidados que es sumando a los demás factores generan inestabilidad en la parte baja de las infraestructuras por ejemplo la edificación del bachillerato de la institución educativa Alberto León Rojas de lo que hacemos también el señalamiento enfático al señor alcalde.

Aquí ellos se ponen al servicio de la comunidad y del proceso y hay algunas propuestas a nivel pedagógico y a nivel de Prevención, ejecución y de control y no es la única manifestación que dice que si efectivamente solo hacemos intervención en un eje estructural de esta dinámica que se está dando acá por ejemplo solo intervenir el distrito de drenaje lo único que hace es como una caja dejar la Patoja, Necesitamos analizar cuáles son los ejes centrales de esta problemática y solicitar que se intervengan de forma integral

Marcelino chindoy de San Francisco. Saludo. Miembro de la junta de acción comunal de bajo San José. Hace 30 años construimos un acueducto en el bajo de San José con recursos propios porque el municipio de San Francisco no tenía recursos, acueducto que se construyó en la quebrada que tuvo la avalancha. Se quedaron sin acueducto y solicita al gobierno departamental y municipal que se reconstruya porque quedó totalmente tapada la bocatoma y el tanque de almacenamiento. que como hace 30 años tenían hoy se necesita una pala draga para descolmatación de la avalancha del material del canal A.

Julián Acosta Vicepresidente de la Federación comunal del Putumayo y presidente de la junta de acción comunal del barrio Alfonso Botero de San Francisco. Saluda y agradece la participación de todas las autoridades. Acompañamos y nos unimos a esa voz del centenar de familias que han sido afectadas y que año tras año como lo manifestaron ha sido el dolor de cabeza en las circunstancias del tema de inundaciones y desbordamientos de las aguas del río Putumayo que se conduce por los diferentes canales. San Francisco cuenta con dos afluentes del río Putumayo y Río San Francisco y en la parte alta las comunidades del titango, Minchoy y la esperanza y agua bonita Comunidades que han visto afectado su territorio por la declaración de zona campesina la cual conoce la corporación y ha impedido que estas familias puedan tener las facilidades económicas para llevar el sustento a sus familias y parte de ahí la gran problemática de la deforestación de la parte alta en esta comunidad y recogiendo las propuestas de los presidentes de las juntas de acción comunal nos unimos a las peticiones de que se tenga en cuenta la importante gestión en próximos escenarios, se inviten a estos presidentes que hoy no hacen presencia para que puedan participar con la propuesta de pago por servicios ambientales y otra de las propuestas ya manifestadas son los planes de ordenamiento territorial que si bien en el cuatrienio anterior se tocó el tema solo quedó en la buena intención. Considera importante los espacios de diálogos que se van a abrir con el nuevo gobierno para presentar estas propuestas y con la participación de los 3 representantes para buscar soluciones concretas a esta problemática. invita a la juntanza a abrir más estos espacios y permitir la participación de los presidentes de las juntas de acción comunal que conoce mejor sus problemáticas. Deja radicada solicitud del barrio albornoz que se encuentra en riesgo por amenaza de desbordamiento del Río. Se construyeron los gaviones que ya cumplieron la vida útil y el río amenaza el barrio albornoz donde habitan 150 familias. acciones de prevención.

la juntanza lo invita como enlace con las JAC.

Representante Carlos Ardila. Saludo. Agradecimientos. Contarles que hace varios meses en la cámara de representantes se aprobó una audiencia pública que tiene como propósito construir una hoja de ruta para afrontar de una buena vez la problemática que se vive en el alto. ...sin audio, en el orden nacional y departamental y local para construir una solución a corto mediano y largo plazo. Estamos convencidos de que esta problemática debe manejarse de manera integral, que no se resuelve tan solo logrando un esfuerzo con maquinaria amarilla para lograr una extracción de material y así mejorar el tránsito de agua por los diferentes canales sino que se requiere un manejo que vaya más allá. El tema que se ha venido manejando es un tema de urgencia, pero se espera que se agote, se espera que en los próximos días una vez se tenga definido los nombres del gobierno nacional estemos en el municipio de Sibundoy con las entidades competentes a saber: la agencia, el Ministerio de agricultura, la unidad nacional de gestión del riesgo, y todos los que resulten competentes en el nivel nacional para que lleguen hasta el municipio de Sibundoy y con la participación de todos los que hayan intervenido en esta audiencia podamos empezar a corroborar una solución integral a esta problemática. Sea está la oportunidad para expresar solidaridad a los diferentes habitantes del alto Putumayo que se han visto afectados por esta nueva inundación y no resulta digamos nada asertivo y en la cámara de representantes ha sido reiterado este tema hace algunos meses y con la presencia de algunos habitantes del municipio de Sibundoy y de Colón acompañábamos por una inundación que se dio en el municipio de Colón y hoy estamos con una nueva emergencia que si bien afecta todo el alto Putumayo

en el municipio de San Francisco y para dejar en esta audiencia de manera clara y contundente y que en un análisis más allá de identificar responsables fijemos tareas y fijemos tiempos y podamos tener una solución clara. Habrá oportunidad también para otros temas que son importantes en el alto Putumayo con otros deslizamientos y como ocurre lo que han manifestado en el sector de los gemelos que son temas que tenemos que abordar y que el congreso de la República no puede ser un convidado de piedra a la realidad que viven los habitantes del alto Putumayo. Destaca los esfuerzos que han venido haciendo los alcaldes y el gobernador para gestionar unos recursos a nivel nacional y poder avanzar. Cuenten con toda mi disposición y les estaré informando la fecha para la audiencia pública que se estará desarrollando en el departamento del Putumayo y que de seguro será en el municipio de Sibundoy para construir una hoja de ruta y así enfrentar de manera integral este gran reto como la corporación avanza, Corpoamazonía avanza también con unos estudios para poder aportar a esta solución y saludamos todos los esfuerzos de todos los sectores porque finalmente es una sola problemática que afecta a todos los habitantes y que obliga a que todos los representantes y todos los actores políticos hagamos frente y podamos realizar un aporte a esta necesidad. Muchas gracias.

Ex gobernador indígena del Cabildo de Colón: se retiró el gobernador, pero contamos con los diputados quiénes tienen que darle viabilidad a los recursos del departamento para todas las necesidades. Se ha escuchado y repetido como el padre nuestro el distrito de drenaje que nos aqueja a todos. Hago una recomendación que aquí en el valle hay dos comunidades indígenas los Ingas y los Camentzá y que en un encuentro de estos deben estar las autoridades indígenas porque en el orden del día no aparecen los gobernadores indígenas que deben tenerse en cuenta. Quiero que se mantengan los canales tal como los dejó el INCORA en el año de 1975, y es para eso que hemos venido para escuchar sobre el mantenimiento y sostenimiento de los canales del Valle de Sibundoy y no más.

Presidenta de la Vereda Bellavista. tengo varias preguntas. Hace algunos meses o años en el recinto del seminario se hicieron unas mesas de trabajo donde se aprueba el plan de desarrollo departamental y expresaba unas necesidades de la Vereda Villa vista y siempre se toca la parte de abajo, pero no la parte de arriba de donde baja el material donde Incluso en tiempo de verano hay derrumbes hacia la carretera. en las mesas de trabajo expuse que se le ponga cuidado al sector de Villa flor y de Bellavista y pregunto a los diputados qué han hecho por esos sectores cuando yo planteaba que estaban en peligro.

Hace algunos días se hizo una reunión es en la cámara de comercio donde se anuncia van unas ayudas del pca de pagos por servicios ambientales y como personas necesitadas esperamos que se haga algún aporte porque nunca se socializa estos programas y quisiera que se tuviera en cuenta que no solamente sea el pago sino que también haya capacitación de cómo se va a manejar esos programas 5.11.30. Los que debieron estar aquí son los comunales y los damnificados que quizás no quieren escuchar la misma cháchara y las mismas promesas, y de la gobernación de lo que mandan es un colchón y una remesa y no es más la ayuda y no hay un dato de las vacas, gallinas, de los cuyes que se le hayan muerto porque solamente se hacen listas de damnificados. no me parece que se venga solo a dar uniforme de lo que se ha hecho hace unos años sino que se atienda a los damnificados en lo que se necesita ya, dicen que tantos millones le vamos a dar a los alcaldes, pero de aquí hasta que lleguen qué habrá pasado con el sector de Bella Vista y que sea de inmediato y lo invito a usted señor secretario para mañana a mi Vereda que están invitados el señor alcalde y los concejales para que nos acompañen.

Comunero del municipio de Colón; Apoyar para que haya una entidad que represente la descolmatación del distrito que se haga integral por una sola entidad, aquí se habilitan los cauces viejos. solicita un acueducto para la avenida Michoacán y las palmas y aledañas porque el que tiene ya cumplió su ciclo de vida. hay dos escuelas y el agua no es apta para el consumo. Corpoamazonía envía un equipo, pero no ha dado respuesta y

son 260 familias que habitan estas veredas y también solicita que se investigue un contrato que les dieron desde la gobernación.

Para una placa huella entre Michoacán a la vía San José de las cochas, se hizo mejoramiento 2 alcantarillas y no continuaron con la placa huella y hasta ahora nadie ha dado respuesta.

Señor Hernán salcedo, Escuchadas las propuestas solicita que ahora se establezcan los tiempos para las respuestas por ejemplo con la intervención de la maquinaria porque los habitantes del barrio las Lajas no puedan descansar tranquilamente, y está en peligro del acueducto de Sibundoy.

Juan Carlos Narváez: Refiere la acción de tutela que se declaró improcedente segunda instancia, pero que en primera instancia se declaró el riesgo en el año 2021 y ha pasado un año, pregunta, qué se ha hecho para poder disminuir o mitigar el riesgo, absolutamente nada porque volvió a pasar lo mismo. Cita un texto de Corpoamazonía sobre el plan de manejo ambiental para el Distrito de drenaje que trata sobre identificación de puntos críticos y priorización de obras de mitigación estudios, diseños y proyectos de cada obra, restauración de las áreas degradadas, Plan de manejo ambiental, desocupación de cuencas 5.23.20 y coloca dos años y nosotros vamos a ver los avances de ese plan y dice Corpoamazonía que se necesitan al menos 11.000 millones de pesos para hacer estudios y diseños para el Distrito de drenaje del Valle de Sibundoy y pregunto también para cuándo, debemos colocar fechas para esto, al POMCA que le van a hacer actualizaciones, pero cuando?, es posible que los diputados puedan comprometer vigencias futuras para estos recursos de los 11 mil millones y se puedan avanzar en esos estudios y diseños y evitar a futuro vivir estos mismos momentos, no está de acuerdo que ADR se haya ausentado de la sesión porque ellos también han tenido un año para implementar un plan de acción y no hicieron absolutamente nada y solo cuando vinieron las inundaciones hizo presencia la agencia de desarrollo rural y eso no puede continuar así y la comunidad tiene que estar pendiente.

Doctor Salvador Lasso. el 15 de junio de las corrientes se conformó la veeduría del distrito de adecuación de tierras de Sibundoy y quiero hacer unas consideraciones para construir la hoja de ruta como dijo el señor gobernador porque debemos tener en cuenta cómo es que funciona el distrito y para ello las consideraciones sobre las competencias;

1. La agencia de desarrollo rural si a la encargada de la operación adecuación y mantenimiento del distrito de Adecuación de tierras de Sibundoy de acuerdo decreto 7724 de 2015.
2. El distrito de Adecuación de tierras de Sibundoy Es una obra pública con el objeto de prestar el servicio de drenaje constituido por una Escritura pública y su matrícula inmobiliaria, y lo primero que hicieron fue comprar las tierras por donde va el distrito y otras para entregar parcelas a las familias Indígenas.
3. ADR es el único ente facultado para Intervenir, extraer material y hacer mantenimiento del distrito según los artículos 35 36 y 271 de la ley 681 de minas, que dicen que cuando se va a dar permiso para extraer materiales y hacer minería hay restricciones cuando se trata de una obra pública no se puede dar permiso. la única que puede intervenir el distrito es ADR. Como se trata que la principal solución es la compra de maquinaria cuando trabajamos con la anterior entidad, objeto comprar maquinaria nueva, se remató toda la maquinaria que había el primer requisito se cumplió,, pero resulta que se creó el ADR y el gobierno tiene a cargo todos los distritos del país, pero el gobierno se los entrego para que los usuarios los manejen porque ellos tienen recursos, ellos cobran por el agua que entra a sus fincas y acá no hay que sacar el agua y cómo hacemos para cobrar y nosotros logramos demostrar que esto es un Distrito en donde los usuarios son pequeños agricultores, y el sector indígena por ley está exento de pagar ese impuesto a la ADR entonces los demás usuarios pues nos cobija el derecho a la igualdad que es constitucional y entonces aquí no puedan cobrar tarifa y está demostrado, entonces hicimos una pregunta y que dice en ese entonces el gobierno nacional con respecto a ese cobro de tarifas y tendrá que contratarse y entonces para la creación de la nueva

ADR y como no se puedan cobrar tarifas el gobierno nacional subsidiar a los Indígenas y pequeños productores con el mantenimiento del distrito y su administración. Se creó sin plata y solo atienden cuando hay urgencias manifiesta y la ley le permite sacar plata de donde sea como lo mismo a los alcaldes y a todo el mundo para atender esa calamidad, pero acuérdense que el único que puede intervenir el distrito se llama ADR, la ley le permite intervenir cuando haya la calamidad, pero después que se subsane ya no se puede intervenir el distrito porque es minería ilegal.

Además de la maquinaria es necesario reconstruir el distrito y no se puede hacer con esta maquinaria que es para mantenimiento y se necesita de una gran inversión. La solución es que el congreso de la República, los parlamentarios y el gobierno nacional incluya en el presupuesto para la vigencia del 2023 Recursos para el mantenimiento del distrito y un presupuesto sostenible con el fin y al comprar la maquinaria se debe entregar esa ADR para que opere y haga operable el distrito y sea sostenible, pero con presupuesto nacional.

A mediano y largo plazo proponemos el manejo sostenible de los suelos por la ADR y la reforestación con aguacate hass teniendo en cuenta las ventajas comparativas en el caso del aguacate que favorece el clima y la comercialización que está en 5.000.000 de toneladas en el mundo por año es lo que se exporta por que la demanda es de 10.000.000 de toneladas

Una de las causas de la destrucción de las diques y las Riberas de los ríos es la minería ilegal y por lo tanto solicitamos a todos los alcaldes de acuerdo a un instructivo que mandó Corpoamazonía el año pasado donde dice que ellos son los responsables de garantizar que no haya minería ilegal.

Señora Rosita. La solicitud mía es que le ponga mano inmediata al derrumbe del barrio las Lajas porque no solamente son ellos los que se van a ir porque se va medio Sibundoy y otra cosa el muro de contención para la quebrada de lavapiés muros que se construyeron cuando estaba el doctor Salvador Lasso de Gobernador cuándo se hizo esas planchas y si se va el muro se va medio Sibundoy, que es mi solicitud y lamentable que el señor alcalde ya no se encuentre y lo que dijo el rector de la normal no es solamente el barrio las Lajas, es medio Sibundoy,

Eder Jair Sánchez. Plantear algo primero es que definamos unas fechas concretas y ojalá a más tardar el próximo viernes nos faciliten el acta que nos sirva de insumo para una ruta. Tercero que el lunes próximo nos reunamos con la juntanza para que hagamos algo más ordenado y más elaborado y para qué, hablamos con el doctor Cancimance y estamos pidiendo que esta misma audiencia se haga aquí el 22 de agosto y que vengamos organizados y que no venga todo el mundo a proponer, porque si él se va a proponer algo al gobierno de Petro, a los representantes y a los senadores también hay que invitarlos y proponer a nombre de todos,, pero quiénes deben estar?, y no sé si estén aquí algunos concejales que son un factor preponderante en el control político a las alcaldías y los diputados que ya están acá, los congresistas y estén senadoras y Corpoamazonía y finalmente terminó diciendo que quién debe presidir esta reunión es la ministra de medio ambiente y la ministra de agricultura. Entonces la fecha tentativa Sería para el 22 de agosto la audiencia. y escuchar en este momento a la asamblea que compromisos asume desde este control político.

Presidente damos por terminada la participación de la comunidad y pasamos a las conclusiones.

Conclusiones de las instituciones:

Diputado Yule, antes de escuchar las conclusiones de las pocas entidades que quedan, pudiéramos escuchar también algunos diputados que quieran hacer su intervención.

Intervención de los diputados:

Diputado Edison Yandún, lamentable lo de las instituciones, esta audiencia estaba programada para el día sábado, y el señor gobernador dijo que la placa para hoy porque quería asistir, reprogramamos agenda y esperaríamos también que nos hubiese acompañado porque este tipo de decisiones dependen mucho de los ejecutivos, de los que manejan el recurso como nosotros no manejamos gasto, como estamos en la asamblea para hacer control y vigilancia con este tipo de audiencias que nos dicta la norma. rápidamente también viendo el cansancio y agradecer la paciencia de ustedes, es importantísimo lo que aquí se ha dicho, cada expresión de sabedores, campesinos, profesionales, Juntanza, colegas es importantísimo porque alrededor de todas esas intervenciones tiene que salir las soluciones. desde la ancestralidad lo que era síndico ya no se le puede negar a todos los habitantes esa información y creo que cada uno de los habitantes del alto Putumayo deben conocer como era este territorio antes y entonces señores diputados el ordenamiento territorial es importante, y que pasa si llegan los representantes y la Comisión de diálogo social, de empalme y los municipios no tienen esquemas de ordenamiento territorial actualizados y esa va a ser la pregunta y entonces de quién es la competencia de actualizar estos esquemas de ordenamiento. El POMCA del río Putumayo está por encima del esquema de ordenamiento territorial y si este tampoco está actualizado, es entendible que la gente diga que a los de la parte alta no se los está teniendo en cuenta, es lógico porque haya nace el río Putumayo que llega hasta el Amazonas y entonces donde están las autoridades que tienen que avanzar en ese POMCA. Hemos escuchado la presencia de aire acá en territorio con capacidad de asumir dirección y ojalá en el alto Putumayo sea gerenciada por alguien que sea de acá y decían que 5.000.000 día para mantenimiento de la maquinaria, se tendría que hacerle seguimiento también. Los pagos por servicios ambientales también deberían servir para sostener a los campesinos que conservan sus voces y ya es una política que está normalizada a nivel nacional y los colegas son testigos que en la ordenanza del árbol dejamos para que el gobernador y Su secretaria de desarrollo y medio ambiente haga gestiones para que proceda con los pagos de servicios ambientales, pero lástima es mente por la necesidad de los cultivos los tienen que ir haciendo un lado aunque estos son una solución- no se han tenido en cuenta acá a las culturas indígenas con toda su cosmovisión porque el territorio tiene que estar ordenada al rededor de la multiculturalidad y eso es importante porque como les dije la ley natural la ley de origen no es cuento porque las autoridades quieren molestar como a los planes de vida tienen que estar actualizados y Armonizados con los planes de desarrollo, y otra cosa el fortalecimiento a las veedurías como este grupo de la juntanza que se sostienen con esfuerzos de cada uno de los integrantes se deben fortalecer para que sigan en ese proceso de seguimiento. Dejo constancia presidente aquí porque no fue una sino 5 personas el clamor en el caso del Campo Alegre y el caso del barrio las Lajas, serías amenazas sobre la vida donde hay unos derrumbos inminentes y aquí no hubo respuesta clara frente a esa situación , dejo constancia señor presidente porque si se convierte en alguna denuncia y Dios no quiera que pase lo que ha sucedido en otros departamentos y lugares de Colombia. Las tutelas tendríamos que mirar las incidencias de desacato como el proyecto de los 11 mil millones se necesita del apoyo de la asamblea en plena disposición si el gobernador necesita que se apruebe algún crédito con findeter siempre y cuando tenga todos los elementos de juicio, soportes, cotizaciones y que la maquinaria que se va a comprar sea la idónea que se necesita para hacer este tipo de descolmatación es , los alcaldes del alto Putumayo prácticamente se pasan los 4 años descolmatación no sé en qué momento tengan modo de otras inversiones. Cerrando en el caso de Corpoamazonía rediseñar el Distrito de drenaje y que todas las obras costarían alrededor de 160000 millones de peso. Finalmente, señor secretario de gobierno en el plan de desarrollo aprobamos una estrategia de gestión del sistema de riesgos y desastres una política pública para este sistema y quisiera preguntar cómo va esa política. Días atrás hicimos seguimiento al plan de desarrollo, pero no dieron respuesta a esa pregunta porque estás políticas públicas dan luces como afrontar este tipo de problemáticas, Agradecemos la participación.

Diputado Yule Anzueta. Saludo. Estos ejercicios tienen buenos resultados en la medida que nos escuchemos porque si no finalmente quién es el que va a dar las soluciones de lo que se ha planteado acá en esta importante audiencia. Quiero expresar también mis

preocupaciones y por un lado no están los alcaldes, pero quiero mencionar las que la ley 1523 de 2012 por medio de la cual se adopta la política nacional de atención de riesgos y desastres y establece el Sistema Nacional de gestión del riesgo y desastres y se dictan otras disposiciones pues define las directrices para la actuación y el conocimiento del riesgo en los diferentes niveles municipal departamental y nacional y por lo que escuché en las cuatro intervenciones de los 4 alcaldes los cuatro municipios no cuentan con el plan municipal de gestión del riesgo, pero tampoco otra medida que establece esa ley que es la estrategia municipal de respuesta. Tampoco están actualizados los planes de ordenamiento territorial, entonces a mí me preocupa y se los digo con todo el cariño, de que estemos hablando de una audiencia con los ministros 5.52, pero que ese día sea solo para nuevamente hablar sobre todos los problemas que se han mencionado y sería a mi modo de ver la pérdida de un esfuerzo grandísimo y estoy convencido que este Gobierno estaría presto a venir acá a buscarle soluciones a la problemática es que ustedes han evidenciado hoy y por eso creo que necesitamos es escucharnos. En ese ejercicio que viene adelantando la juntanza que bueno que pudieran juntar más actores sectores a los presidentes a las indígenas a los profesionales que puedan hacer aportes importantes para que podamos construir es audiencia con el gobierno nacional. Se entendería que se deben organizar los esquemas de ordenamiento territorial de los municipios, pero también organizarse como región que identifique esos problemas comunes que tienen y no solamente los problemas de riesgo y ya hemos escuchado aquí a la población se tiene que escuchar a la problemática social y la problemática ambiental, la problemática económica que han dado a conocer también las comunidades y cuáles son esas obras de mitigación del riesgo que tienen que salir desde ese ejercicio y propongo que sea con unas acciones concretas. por otro lado que se establezca a partir de esa sesión una mesa de seguimiento y que cada año no sea para echarse un discurso y el problema sigue igual, igual que se conforme dentro de la juntanza un equipo técnico para formular esa propuesta concreta que se quiere para la audiencia que se está programando, acá se habla de unas expectativas de un banco de maquinaria y quisiera que el secretario de gobierno desde claro cuando se conseguían los recursos y desde cuándo con todos los procesos lentos que se manejan en todas las administraciones como cuando se estarían Trabajando con ese banco de maquinaria y así podemos en otras iniciativas que se han anunciado y que podríamos establecer un cronograma. y hago una proposición verbal presidente para que se pueda Elevar un oficio a la gestión del riesgo nacional y a los ministerios de ambiente donde demos a conocer no solo la problemática que nos han dado a conocer ustedes hoy, sino que además Planteemos por un lado la visita al Putumayo para saber qué es lo que están pensando las comunidades de los cuatro municipios. por último agradecerles a todos ustedes la paciencia y la perseverancia porque sé que esto no va a ser fácil y la disponibilidad que como diputados del departamento del Putumayo tenemos para acompañar este proceso lo podamos lograr ojalá en este año y medio que queda de este periodo de gobierno y podamos encontrar a soluciones definitivas en estos cuatro años que pasaron de gobierno y estoy seguro que con el gobierno de Petro vamos Pagar una solución definitiva a la problemática que padecen los cuatro municipios y a muchos problemas que tiene el departamento del Putumayo. Muchas gracias.

Diputado Miguel Bravo: es muy duro ver la pérdida del ganado y que la están vendiendo barato. Propone hacerle seguimiento al POMCA del Río Putumayo y estar más activos en el seguimiento de estas soluciones.

El diputado Carlos Marroquín deja una constancia dirigida al señor alcalde de Sibundoy porque aquí en el alto Putumayo acompañó el ingeniero Jimmy Calvache que ya del distrito sabemos todo lo que está pasando y estamos trabajando para eso, la ruta está clara, pero la constancia del día de hoy para el señor alcalde y para el gobierno departamental es que por favor a ese cerro que va prácticamente a desaparecer gran parte del barrio y como lo decía el profe la normal y todo lo que está pasando en el parque de Sibundoy , dejó esa constancia que quede en acta y que ojalá pongan lo más pronto posible Ojos a esa situación.

Secretario de gobierno departamental: teniendo en cuenta las competencias complementarias y subsidiarias frente a todo el tema de gestión del riesgo en el departamento establecer y ratificar nuevamente las tres rutas que establecimos, la primera la consecución de maquinaria a más tardar con todos los requerimientos técnicos del proyecto el día 31 de agosto, porque necesitamos cotizaciones y vamos a buscar la maquinaria adecuado para atender el distrito, ya debemos tener el proyecto bpin. Hoy estamos ratificando el compromiso de los recursos que ya se transfirieron a los municipios por 2.470.000.000 de pesos, incluidos los 150.000.000 de pesos que le vamos a transferir al municipio de Sibundoy para los estudios de intervención en el cerro los gemelos. Tercero vamos a establecer la ruta y que importante si nos están escuchando los parlamentarios con el gobierno nacional porque sabemos si hacemos esfuerzos presupuestales entre alcaldía, gobernación, no tenemos en este momento los recursos para hacer la intervención del distrito. El rompimiento del dique en San José del Chunga implica por lo menos más de 9.000 billones de pesos y eso lo manifestaron ya los técnicos y los estudios que entregaron para hacer esta intervención. Estamos con una deuda también en el sector del Secayaco y en la Vereda Josefina del municipio de Colón y otros sectores del municipio de Santiago. Necesitamos aunar esfuerzos señores Diputados y estamos a menos de 12 días de cerrar este período institucional del gobierno Duque ya establecimos una agenda de trabajo con el gobierno entrante en la semana pasada que viajamos una comisión para tocar temas como cultivos ilícitos en el bajo Putumayo y como tema prioritario también el distrito del Valle de Sibundoy. Cambiemos el chip que cuando hablamos de intervención en el distrito de drenaje no solo es la parte baja sino también la parte alta, tenemos toda la disposición y ya llevamos la información a planeación porque estructurar un documento CONPES necesita también de esa asistencia técnica y apoyo de planeación nacional lograr que el distrito de drenaje sea incluido en el presupuesto de la nación no es solamente lograr hacer unas reuniones acá y hacer algunas visitas, si no tener una ruta clara que nos permita avanzar en la solución que requiere el distrito de drenaje. El doctor Salvador habló de las competencias y son claras y hace 7 años se creó la agencia de desarrollo rural que es la entidad competente para administrar e intervenir el distrito de drenaje. En este momento no podemos esperar a que el gobierno nacional resuelva con la intervención de una sola entidad todas las emergencias que tienen afectadas a más de una persona en el valle de Sibundoy. de tal manera que respetamos todos los lineamientos que nos va a entregar la corporación y a, pero debemos entender que hay una emergencia en unas familias que perdieron sus cultivos y toda la actividad productiva en el alto Putumayo, si revisamos el tema de los gemelos como esperamos el día de mañana podemos reunir con el secretario de planeación y el secretario de Hacienda y establecer la ruta de intervención para los gemelos y una vez terminemos la sesión señor alcalde es importante que con el consejo de gestión del riesgo el consejo departamental de riesgo nos reunamos y revisemos que medio urgente vamos a tomar allá en el sector de los gemelos. Lastimosamente la unidad nacional de gestión del riesgo se lo manifestó a los señores alcaldes, al gobernador y a nosotros como coordinación de gestión del riesgo departamental que lastimosamente ya no hay recursos a menos de 10 días de terminar este periodo constitucional Pareciera que las emergencias también se deben sujetar a ese cambio de gobierno y dejamos en la trazabilidad. Hace dos días asistí con el señor alcalde de gobierno y dejamos las constancias no para Evadir una responsabilidad sino para decirle al gobierno nacional que considere la situación que en este momento están viviendo las familias del Valle de Sibundoy, una situación lamentable y nosotros desde la gobernación Hacemos todos los esfuerzos por parte de los cuatro municipios del Valle de Sibundoy y municipios del bajo y el medio Incluyendo a Mocoa, Puerto Asís y Puerto Guzmán que tienen su calamidad propia mientras al valle de Sibundoy les giramos 2.400 millones de pesos al bajo Putumayo le estamos atendiendo con menos de 500.000.000 de pesos. Queremos trazar esas tres rutas honorables diputados ya en temas específicos por cada uno de los sectores y aquí tenemos ya una serie de solicitudes tanto en el sector del barrio albornoz en San Francisco como revisar el tema de Bella Vista también nos acompañan doña Rosa y que bueno que podamos establecer una ruta de atención con el municipio que es el primer respondiente y no los vamos a dejar señores alcaldes, pero revisemos lo más urgente, saber si ese estudio técnico que se inició en la parte preliminar ,, 6.09.28 por parte del ingeniero Calvache que nos digan cómo serán esas intervenciones preliminares.

Frente al tema de la política pública diputado Yandún una vez se levantó ley de garantías Nuevamente se reactivó esa reestructuración, nosotros trabajamos con el profesional del peluche el doctor Jaime Bárcenas que está coordinando todo el tema de política pública y eso no supera los 90 días porque hemos avanzado, están los insumos, Adelantamos los comités con el personal de Perú y también con los profesionales de gestión del riesgo y los profesionales del Putumayo y esperaríamos a más tardar que en el mes de octubre tengamos ya la política pública que no solo va a ser para el departamento sino que la vamos a compartir ya con todos los municipios y que importante diputado Anzueta los alcaldes están ya trabajando en la actualización de los planes de gestión del riesgo, y creo que avanza el señor alcalde con la asistencia de la unidad nacional de gestión de riesgo y los profesionales de la gobernación. Creo que respondimos algunas preguntas y saludar también a la acción comunal, a Julián que representa en este momento a la Federación comunal y tenemos la agenda que venimos coordinando con ustedes porque van a ser fundamentales para el seguimiento que debemos hacer también acá en las intervenciones que se harán en el distrito de drenaje. Muchas gracias.

Alcalde de Sibundoy. Me deja intervenir porque tengo otra reunión y quisiera que el diputado Marroquín me preste atención a lo que voy a decir. Venimos trabajando con la gobernación en el tema de la mitigación del riesgo en el sector de los gemelos desde el año pasado Marroquín, desde el 2020 venimos haciendo los ejercicios, en el 2021 Venimos haciéndole mantenimiento a eso, retirando escombros comas retirando todo el sedimento, aquí no es que se haya dejado eso sin hacer nada sino que la inversión que eso necesita requiere de unos estudios y no teníamos los recursos, pero hoy ya tenemos los recursos para esos estudios gracias a la gobernación del Putumayo y hemos tenido el apoyo de Corpoamazonía y del ingeniero Jimmy Calvache, pero ninguno de ellos firma un concepto hasta que no se contraté una consultoría, hay un volumen de gran magnitud en ese sector y no sé si usted prestó atención diputado Cuando dije que hemos sacado más de 1200 viajes en volquetas doble troque y lo sabíamos retirado de la zona y hoy sigue habiendo material y calculamos que hayan unos 2,000 viajes de volquetas doble troque, más de 1500 m<sup>3</sup> de material removido, pero no lo podemos quitar todo honorable diputado porque los mismos geólogos dicen que eso es quitarle peso a la pata de la montaña y tenemos que quitarle solo lo que está en la vía y yo lo invito más bien a usted a que hagamos un recorrido, ya sea hoy o mañana y se dé cuenta como está el material como es un material lodoso que no se puede retirar fácilmente y que nos dijo el geólogo copa alcalde tiene que esperar a que seque un poco el material, pero desafortunadamente yo no puedo decretar que deje de llover, tengo que esperar que las condiciones climáticas cambien y mientras tanto darle manejo a las aguas que es lo que hemos estado haciendo con el apoyo del personal del acueducto de Sibundoy y apoyo del personal de la administración, estamos dándole manejo y eso no se ha bajado con velocidad, ha bajado de manera controlada, suave, pero el temor existe porque el agua barro ya llega hasta la calle central, entonces hay una incertidumbre, hay un ambiente de zozobra, anoche no pude dormir yo que vivo por acá lejos peor los que viven allá cerca en el barrio y aquí no es venirse a lavar las manos y decir yo dejo las salvedades y dejó esto en el acta que le estoy diciendo al alcalde, pero yo conozco la problemática y no necesito que usted deje en el acta honorable diputado, pero aquí no es lavarse las manos, aquí es más bien que usted se comprometa aquí con la comunidad y con el valle de Sibundoy a aprobar el proyecto que la administración departamental Presidente para endeudar y comprar la maquinaria para trabajar en el distrito de drenaje y decir me comprometo a aprobar ese proyecto para darle una solución definitiva a esta problemática y que cuando tengamos también el proyecto de ordenanza para que los recursos del ACPM que llegan al departamento que dejen un porcentaje de ese recurso para el mantenimiento y la operación de esa maquinaria también lo apruebe, ojalá hagan eso para que ese sea un verdadero compromiso con el valle de Sibundoy, y seguiremos trabajando y seguiremos quitando ese material que continuamente está bajando y lo vamos a seguir haciendo y ya está dispuesto el señor gobernador a traer la maquinaria que está en Santiago para trabajar acá una vez se mejoren las condiciones porque miren esta es la hora que no puede subir una volqueta allá por la cantidad de lodo que ahí patina y no sube, de hecho material de afirmado sacó dos viajes y me toca nuevamente echarle material, entonces no es porque no queremos trabajar y desafortunadamente en

la semana nos bloquearon esta mañana la alcantarilla y esa agua se salió por la carretera, pero aquí no es solo pensar en una familia o en una persona aquí es pensar en colectivo y queremos que pensar en una comunidad, en una población y no solo podemos pensar en una sola casa punto entonces le agradezco por esa réplica Honorable diputado que aquí no es venir a lavarse las manos y no proponer y coadyuvar en cosas con el mayor beneficio y quiénes manejan el presupuesto departamental necesitamos ese respaldo. Gracias.

Diputado vicepresidente Yule Gracias señor alcalde y no dudes usted y las comunidades aquí presentes y lo voy a hacer a nombre de la asamblea, que el día que llegue a la asamblea un proyecto de ordenanza para resolver cualquier problemática no solamente de acá del alto Putumayo sino de todo el departamento del Putumayo esta corporación siempre ha estado y va a estar presta para poder responder como tenemos que responder, y eso no lo dudes alcalde que nuestro compromiso es total, es real con las comunidades de los cuatro municipios y en general de todo el Putumayo.

Doctora Argenis Lasso, subdirectora regional Corpoamazonía:

para complementar un poco lo que acaba de decir el alcalde de Sibundoy y para desvirtuar un poco la información de redes donde se decía que Corpoamazonía no había entregado unos estudios Necesarios para resolver el tema de los gemelos y seguramente en el ejercicio de nuestras funciones de pronto no tenemos todo el tiempo para estar informando a través de los medios de comunicación todo, pero esos estudios se entregaron a la gobernación en el marco de un comité de gestión del riesgo que lo lideró la gobernación y que participaron los alcaldes en donde se entregaron los estudios y ahora la gobernación ya tiene los recursos que luego serán trasladados al municipio de Sibundoy y se realizará la atención como lo decía el alcalde de Sibundoy.

Con respecto al POMCA debo ser muy franca y fue una de las primeras respuestas de mi intervención, contamos con algunos recursos, pero si debo ser franca y decir que no contamos con la totalidad de estos recursos, entonces si es necesario que unamos esfuerzos para poder financiar este importante instrumento de planificación para el valle de Sibundoy. Cierro ahí mi intervención

Miembro de la juntanza: para concluir hemos tomado apuntes de las conclusiones de esta reunión sobre las posibles soluciones que podamos determinar y los compromisos que puedan generarse al interior de esta asamblea, pero la haremos llegar porque queremos hacerlo de una manera ordenada y con algunos aspectos técnicos porque esto sería muy a la carrera ahorita. Sibundoy por lo menos yo quiero dejar que quede en acta que una institución como la ADR que es una de las más importantes que se debió quedar para estas conclusiones se fue antes de cualquier tipo de poderle citar alguna réplica porque nosotros como comunidad consideramos que fue muy corto el mensaje que dejó frente al proceso que se está viviendo en el valle de Sibundoy siendo que es la entidad que debe estar presente hasta el final en estos espacios políticos públicos y también queremos decir que vamos a estar nosotros como juntanza invitando a más personas para que hagan parte del proceso, pero también vamos a estar comunicando las actividades necesarias para generar estrategias de manejo para el Distrito de drenaje y estamos muy de acuerdo que antes de que venga la reunión con los representantes del nivel nacional, nos reunamos antes para acordar sobre el manejo que se le debe dar al distrito de Sibundoy y no nos pongamos aquí hacer un listado de necesidades que siempre lo hacemos, Muchas gracias.

Juan Carlos Narváez. con conclusión máquina Amarilla se comprometió a comprar el gobernador con el respaldo de la asamblea departamental. Actualización del POMCA Corpoamazonía, dice la doctora Argenis que ellos tienen unos recursos para cofinanciar, pero que necesitan otra plata para poder cumplir con esa actualización. Los estudios y rediseños del distrito de drenaje, Corpoamazonía, 11000 millones de pesos y lo del CONPES para que el distrito de drenaje tenga presupuesto propio que les había dicho anteriormente miren gobierno departamental la posibilidad de comprometer vigencias

futuras y esto si es importantísimo porque más o menos son 24.000 millones de pesos que suman para poder hacer todo esto.

Hernán Salcedo: también quisiera pedirle al Corpoamazonía si ellos dependen que los propietarios de estos terrenos de la Loma de los gemelos caso concreto el señor Mauricio Guerrero que técnicamente ya le dijeron los geólogos y nos dijeron que las pisadas de los caballos causan grietas en los terrenos por donde se filtra el agua para que se vaya el sedimento y curiosamente el día domingo habían tres caballos allá en esa Loma y cuando yo lo denuncie en la emisora ya sacaron los caballos de ahí. Otra cosa hemos escuchado que Corpoamazonía va a ir a cortar esa vegetación que hay porque no es adecuada y chupa mucha agua y eso hace que el terreno coja peso y cuándo llueve se deslice, entonces tendrían que sembrar una vegetación adecuada. que por favor la profesional de Corpoamazonía nos dé una respuesta y solicitarle desde acá al señor Mauricio Guerrero que por favor le den uso adecuado a esos suelos para que no haya más riesgo y no causen más deslizamientos en la parte alta gracias

Doctora Argenis Lasso, Corpoamazonía: respecto al uso del suelo como lo acaba de mencionar es competencia del alcalde y nosotros podríamos hacer apoyo para hacer una observación respecto a lo que usted nos acaba de comentar en la parte de Afectada. respecto a la tala de árboles nosotros no hemos realizado ningún concepto técnico que ordene es a tala, eso no es verdad y tampoco vamos a hacerlo porque no hemos hecho ese estudio como lo que hemos realizado es con los geólogos que hemos hecho la visita es que hay una gran y ustedes lo conocen hay grietas y como lo ha manifestado el alcalde el terreno es pesado la vegetación hace que esto pese más y pues por gravedad tenemos lo que está ocurriendo y como le mencionaba ya se entregó un proyecto que la gobernación tendrá que financiar con recursos y aquí está el coordinador de gestión del riesgo departamental que ha estado apoyando este tipo de decisiones y se avanza en diseñar que obra sería la más adecuada para minimizar el riesgo que se está ocasionando en este momento. no se puede hacer algo apresurado porque ustedes conocen la magnitud de la parte que está afectada y queremos darle solución a eso para que los estudios y diseños nos den la obra exacta que se requiere hacer ahí para minimizar el riesgo de lo que sabemos que puede pasar que es la remoción en masa que tapen los tanques del acueducto, que afecta en los colegios, que afecte el convento de las hermanitas y ya como le mencionó esos estudios ya se entregaron y la gobernación como entidad pública tiene que hacer todo en el marco de la ley 30

Pregunta la coordinadora de la juntanza cuál va a ser la fecha de la próxima audiencia

Vicepresidente: todo lo que se dijo acá ha quedado grabado y lo que sigue es determinar las acciones que se van a realizar a corto, a mediano y a largo plazo como son los temas del POMCA, de los planes de ordenamiento Territorial y entonces una vez tengamos organizado eso poder sentarnos y le agradezco señor secretario poder ayudar a buscar una solución es al departamento y establecer una mesa de seguimiento y que la podamos hacer de manera coordinada con ustedes y todas las organizaciones para cuándo se haga la sesión con el gobierno nacional poder sacar compromisos de soluciones a la problemática que tenemos acá, entonces no sé secretario cuando podríamos plantear esa mesa de seguimiento.

Carlos Gonzáles, secretario de gobierno: Sugiero algo como estamos ya aportas de iniciar un nuevo gobierno nacional y sabemos que ya hay una voluntad y tentativamente se habla del 22 de agosto para una decisión y para mí si es importante que estén las nuevas instituciones como los nuevos ministros y que sepamos quién es el nuevo gerente de la ADR con la nueva ministra López de agricultura y su establezca unos compromisos. Nosotros desde la gobernación vamos a atender en este momento ya ese plan de acción específico que nosotros establecimos, pero no tenemos más recursos y yo quiero ser sincero y el gobernador también manifestó lo mismo, vamos con los recursos que ya se apropiaron en este momento a atender la emergencia, si necesitamos reforzar el acompañamiento de la gobernación para que se agilicen por lo menos poder recuperar ese día allá en San José del chungu y la alcaldesa trabaja incansablemente con su equipo

y con sus secretarios, pero vamos a apoyar nosotros también con un profesional para hacer seguimiento. Sugiero algo y tentativamente se habla del 22 primero que definan esa fecha porque acá nosotros tenemos ya un plan de acción y hay compromisos y vamos a revisar en este momento diputados los compromisos que ya están en proceso, pero si es bueno conocer y que importante esa intervención de Rómulo y a eso es lo que le apunta el gobierno nacional y yo escuché algo más de fondo que no sé descarta la posibilidad de recuperar el INCORA y hay que aplaudirlo porque es una decisión que toma el gobierno nacional. Entonces si esperaré su audiencia y nosotros avanzar también porque no creo que a partir del 8 tengamos presencia ya acá del gobierno nacional, pero vamos a conocer quiénes son los funcionarios y con ellos establecer una ruta porque para atender el distrito dependemos del gobierno nacional. Frente al tema de vigencias futuras Juan Carlos es una iniciativa importante, pero debemos también someterla a consideración del Consejo de gobierno departamental y del Consejo de política fiscal Departamental porque es también tener el concurso de la asamblea y saber que recursos se van a comprometer y lo vamos a estudiar también. Contacto directo con el coordinador de gestión del riesgo y vamos a establecer contacto con los miembros de la Juntanza.

Eder Jairo Sánchez: una propuesta como nosotros tenemos un equipo aquí y vamos a viajar el día lunes primero de agosto y entonces como se va a entregar el informe final de empalme entonces nosotros proponemos como el siete se posiciona el gobierno ya para el 9 podemos concretar una fecha ya sabiendo quiénes van a direccionar desde el nuevo gobierno y pueda que no sea el 22 sino la primera semana de septiembre.

Vicepresidente: agradecerles a todos ustedes que estuvieron hasta el final de esta audiencia y creemos que los resultados y esas conclusiones que quedaron plasmadas en el acta puedan ustedes conocer las y una vez se apruebe y se firme el acta por el presidente de la asamblea y el secretario haremos llegar copia del acta de esta importante audiencia. Agradecerles a todos y todas y esperamos que en poco tiempo ya no solamente podamos hablar de los problemas sino visionar esas posibles soluciones a esta problemática que padecen ustedes durante tantos años y gracias a los diputados que todavía se mantiene en la sesión al Secretario y su equipo de gobierno, a la doctora Argenis coordinadora de Corpoamazonía Muchas gracias, y cerramos esta sesión y los convocamos para mañana a partir de las 9:00.



Jonny Fernando Portilla Moncayo.  
Presidente Asamblea Departamental



Emilio Ernesto Ortega Rodríguez  
Secretario